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Palizada, único municipio en 
vigilancia por posible tuberculosis 
bovina en cuatro ranchos

JAIRO MAGAÑA  / P 4

Presentan en la entidad Tarjeta 
joven que pretende alcanzar un 
millón de afiliados en todo el país 

JAIRO MAGAÑA / P  5

Plataformas de Pemex en la Sonda de Campeche, 

bombas de tiempo, sostiene Clúster de Energía
GABRIEL GRANIEL / P 4

Condena ONU asesinato de 
corresponsal de La Jornada

▲ Ayer, a los 89 años de edad, dejó de existir
físicamente uno de los personajes públicos
probablemente más polémicos en la historia
contemporánea de México. Entre fobias y filias, es
innegable su legado político, tal como lo refirió AMLO 
en un tuit con motivo de su deceso. Fundó, junto con
Cuahutémoc Cárdenas y muchos disidentes más del
PRI, un movimiento sin el cual no podría entenderse
la realidad actual de nuestro país. Su arrojo cambió,

incluso, el anquilosado formato de los informes 
presidenciales con tinte faraónico, cuando interpeló 
en la máxima tribuna al presidente en turno, Miguel 
de La Madrid. Siempre en medio de la polémica ocupó 
múltiples cargos, incluso en el gobierno de Vicente 
Fox. El Presidente, en su pésame puso por encima 
de las últimas controversias que sostuvieron, las 
afinidades que compartieron por largo tiempo. Foto 
Facebook Porfirio Muñoz Ledo

▲ La Oficina en México del Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Derechos Humanos se
sumó a las expresiones de condena y exigencia para
que se esclarezca el asesinato del periodista nayarita 
Luis Martín Sánchez Íñiguez.  Foto La Jornada

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / P 24

ENRIQUE MÉNDEZ, BLANCHE PETRICH Y LJM / P 25 Y 26

Este fin de semana, el ex secretario de Rela-
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, 
uno de los aspirantes a la candidatura de Mo-
vimiento Regeneración Nacional (Morena) a 
la Presidencia de la República, estuvo de visita 
en Yucatán, como parte de las actividades en 
busca de la coordinación nacional de la De-
fensa de la Cuarta Transformación.

Yucatán y la visión 
de Ebrard
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   Editorial

MUERE EL HISTÓRICO Y CONTROVERSIAL 
POLÍTICO, PORFIRIO MUÑOZ LEDO



LA JORNADA MAYA 

Lunes 10 de julio de 20232 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

María Elena Briceño Cruz   
Coordinadora de 

información  

Yucatán y Campeche 

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 9, número 2025

E
ste fin de semana, el 
ex secretario de Rela-
ciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard Casaubón, 

uno de los aspirantes a la can-
didatura de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) a 
la Presidencia de la República, 
estuvo de visita en Yucatán, 
como parte de las actividades 
en busca de la coordinación 
nacional de la Defensa de la 
Cuarta Transformación.

Entrevistado en el aero-
puerto de Mérida por el co-
rresponsal de La Jornada, 

Ebrard se animó a manifestar 
su visión del momento de Yu-
catán e indicó que la entidad 
recibe los mayores montos his-
tóricos de inversiones sociales, 
pero su mayor problema sigue 
siendo la pobreza.

“El estado de Yucatán está 
ahorita en un proceso con 
una de las más grandes in-
versiones federales de la his-
toria: Tren Maya, plantas de 
ciclo combinado para resol-
ver el problema de energía, 
respaldo en otras inversio-
nes que tienen que ver con 
la modernización del Puerto 
de Progreso; una inversión 
social gigante”, expresó el ex 
canciller en entrevista.

Con unos cuantos ejem-
plos, Ebrard dejó ver que los 

programas e inversiones que 
el gobierno federal destinó a 
Yucatán en los últimos años 
no le son desconocidos. In-
cluso al destacar que previa-
mente, “en toda la época del 
neoliberalismo”, la inversión 
social en la entidad no ha-
bía alcanzado más allá del 1.6 
por ciento y ahora va en 4.4 
por ciento con relación al Pro-
ducto Interno Bruto, deja la 
impresión de que se ha prepa-
rado para cada una de las enti-
dades que visitará durante la 
gira de las corcholatas.

“Ahora, ¿cuál es el pro-
blema mayor del estado desde 
mi punto de vista?” Y se res-
pondió: “La pobreza. ¿Cómo 
es posible que estemos en un 
estado en donde se tengan to-
das esas posibilidades y la po-
breza sigue existiendo de una 
manera importante? Más allá 
del 45 por ciento de la pobla-
ción”, es un comentario que 
debiera levantar ámpula en la 
esfera local de gobierno, aun-
que también es necesario decir 
que la administración local ha 
logrado mover los indicadores 
económicos de Yucatán hacia 
niveles positivos.

Pero también quiere decir 
que la estructura económica y 
social de Yucatán no está per-
mitiendo que la mayor inver-

sión, el título del estado más 
seguro y la cifra récord de tra-
bajadores afiliados al Instituto 
Mexicano del Seguro Social se 
traduzcan en una mejor cali-
dad de vida para la gran mayo-
ría de la población. Debe reco-
nocerse que hay avances, pero 
también hallar qué es lo que 
impide avanzar más rápido en 
la mejoría económica del 45 
por ciento de la población.

Ebrard apunta a crear es-
trategias de apoyo a la mujer a 
fin de reducir la pobreza. Aquí, 
al menos, existe una propuesta 
concreta de lo que se puede 
hacer desde el gobierno fede-
ral; esto quiere decir que el 
programa que se cree no será 
exclusivo para Yucatán, pero 
sí que su mayor impacto debe 
darse en el estado.

 Cuando la dirigencia de 
Morena llama a los aspirantes 
a que sus discursos se refieran 
a la necesidad de continuidad 
de la Cuarta Transformación 
porque importa más el pro-
yecto que la persona, Ebrard 
ha hecho en Yucatán, discreta-
mente, un llamado de atención 
sobre la necesidad de ajustes 
que requiere el programa de 
Morena a nivel local. La conti-
nuidad del proyecto no quiere 
decir que éste tenga que impo-
nerse a rajatabla.

Yucatán y la visión 
de Ebrard

▲ Ebrard dejó ver que los programas e inversiones que el gobierno federal destinó a Yucatán no le son des-
conocidos: “¿cuál es el problema mayor del estado desde mi punto de vista? La pobreza”. Foto David Rico
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“Llegó el primer vagón del 
Tren Maya a Cancún. Ma-
ñana (domingo) arriban tres 
más. Hasta el 1 de septiembre 
estarán en pruebas dinámi-
cas; ese día nos subiremos en 
Campeche hacia Mérida, Chi-
chén Itzá y de nuevo a Can-
cún en gira de supervisión 
porque la inauguración está 
programada para diciembre. 
La transformación va”, dijo el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador este sábado 
desde Cancún.

El mandatario acudió a 
la ciudad, alrededor de las 9 
horas tiempo de Quintana 
Roo, a recibir el primer vagón 
del tren, que llegó a lo que 
será la cochera de la termi-
nal Aeropuerto, aledaña a la 
terminal aérea de este des-
tino turístico. Poco después la 
gobernadora Mara Lezama y 
Maite Ramos, directora gene-
ral de Alstom México, dieron 
el banderazo de inicio a las 
pruebas de la maquinaria, 
que recorrió mil 943 kilóme-
tros desde Ciudad Sahagún, 
en el estado de Hidalgo, hasta 
el Caribe Mexicano.

“Ya nos estamos subiendo 
al tren”, dijo el Presidente 
antes de abordar el vagón y 
verificar sus características. 
Se trata de un tren estándar 
que tiene dos asientos de cada 
lado, separados por un pasi-
llo, acabados de madera na-
tural, todo de primera calidad 
y lo más importante: 72 por 
ciento de la materia prima 
es nacional, 100 por ciento 

hecho en México. “Es el pri-
mer tren que tiene corazón”, 
señaló Maite Ramos, quien 
explicó al mandatario los de-
talles de la carrocería.

“Todos los asientos cum-
plen con las normas, incluso 
son más amplios que cual-
quier asiento de avión, có-
modos, tienen conexiones, 
faltan instalar las pantallas 
y algunas cosas que debimos 
desensamblar para el traslado 
y que se tienen que termi-
nar en estos días. Es 100 por 
ciento accesible, con espacios 
para maletas, para bicicletas, 
para personas con movilidad 

reducida, baños”, detalló la 
ejecutiva de Alstom.

Durante cinco días un to-
tal de 80 personas participa-
ron en el traslado, incluido 
personal del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fo-
natur), la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) y la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT), custodiados por la 
Guardia Nacional.

“Estos trenes se están 
fabricando con manos de 
obreras y obreros mexica-
nos, lo que nos da mucho 
orgullo, también técnicos y 

especialistas de nuestro país. 
Mujeres y hombres, técni-
cos, profesionales, servido-
res públicos, todos juntos 
estamos haciendo historia 
¡que viva el Tren Maya”, se-
ñaló López Obrador en una 
pequeña ceremonia, donde 
calificó este arribo como “un 
momento estelar y un hecho 
histórico” para la Península 
de Yucatán y para México. 

Acompañaron también al 
mandatario representantes de 
las constructoras encargadas 
de las obras en los tramos 4 y 
5; el secretario de Sedena, Luis 
Cresencio Sandoval; el direc-

tor general del Instituto Na-
cional de Antropología e His-
toria (INAH), Diego Prieto; y el 
titular de Fonatur, Javier May, 
entre otras personalidades.

“¡El Tren Maya es una 
realidad! Con nuestro pre-
sidente López Obrador di-
mos la bienvenida al primer 
vagón del tren, hecho por 
manos mexicanas. El tren 
de la justicia social ya está 
en Cancún y se alistará para 
llevar bienestar y prosperi-
dad a todo el sureste mexi-
cano”, destacó por su parte 
la gobernadora Mara Le-
zama en sus redes sociales.

Arriban a Cancún otros tres vagones de proyecto ferroviario

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

“Los otros tres vagones del 
primer tren ya van en la 
autopista Mérida-Cancún; 
sigue su ruta el Tren Maya 
para sacar del olvido a los 
pueblos del sureste mexi-
cano”, publicó en sus redes 

sociales el director general 
del Fondo Nacional de Fo-
mento al Turismo (Fonatur), 
Javier May. Su llegada es-
taba programada para apro-
ximadamente las 15 horas 
de este domingo.

El sábado 8 de julio llegó 
el primer vagón al taller y 
cochera de Cancún, aledaña 
al aeropuerto internacional, 

donde fue recibido por el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama, 
quienes destacaron que este 
es un hecho histórico para el 
sureste y el país, afirmando 
que “ya hay Tren Maya”.

Los tres vagones que lle-
garon este domingo 9 de julio, 
más el que arribó un día antes 

conformarán el primer tren 
de los 42 que está previsto en-
tregue la empresa Alstom Mé-
xico para hacer un recorrido 
de mil 554 kilómetros que em-
pezará en Palenque, Chiapas y 
recorrerá Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo.

El tren con el cual se ha-
rán las pruebas en Cancún 
consta de cuatro vagones 

con capacidad para 230 pasa-
jeros. De acuerdo con el pre-
sidente López Obrador, será 
el 1 de septiembre cuando se 
haga el primer viaje de eva-
luación, en el tramo que va 
de Campeche a Mérida.

El compromiso de la em-
presa Alstom es entregar dos 
trenes más en agosto, 13 en 
diciembre y 26 en el 2024.

Prueba de Tren Maya será de Campeche 
a Mérida, el 1 de septiembre: Presidente
ROSARIO RUIZ

CANCÚN

▲ AMLO subió al primer vagón que llegó a la terminal Aeropuerto; dan inicio a la verificación de obras. Foto Twitter @MaraLezama



4

CAMPECHE
LA JORNADA MAYA 

Lunes 10 de julio de 2023

Bombas de tiempo, 240 plataformas 
de Pemex en la Sonda de Campeche

Al calificar como bombas 
de tiempo las 240 platafor-
mas de Petróleos Mexica-
nos (Pemex), en la Sonda 
de Campeche, el presidente 
del Clúster de Energía, 
Gonzalo Hernández Pé-
rez, afirmó que es urgente 
e inaplazable que Pemex 
reactive los contratos de 
mantenimiento preven-
tivo de estas instalaciones 
para evitar que se presen-
ten más accidentes fatales 
como el acontecido en No-
hoch Alfa.

Señaló que desde años 
atrás, ante el abandono en 
que Pemex ha mantenido 
al municipio de Carmen 
y a la Sonda de Campe-
che, es necesario, urgente 
e impostergable que se re-
active el mantenimiento 
preventivo y correctivo a 
estas instalaciones mari-
nas, seguir el plan que se 
tenía muchos años atrás, 
“ya que se encuentran en 
operación constante, so-
metidas a altas presiones, 
expuestas a la intemperie 
y con los efectos negativos 
de la salinidad”.

Prevenir

Recordó que en las plata-
formas marinas de Pemex, 
se extraen hidrocarburos, 
los cuales vienen acom-
pañados de gas amargo, 
el cual es muy peligroso, 
“aunque todos los trabajos 

en estas instalaciones son 
de alto riesgo, la falta de 
mantenimiento, aumenta 
el peligro”. 

Bombas

“Tenemos 240 bombas en 
la Sonda de Campeche, en 

240 plataformas, en las que 
laboran una gran cantidad 
de trabajadores, los cuales 
están en un grave peligro de 
peligro de muerte constante. 
No queremos más noticias 
como la de Nohoch Alfa.”

Hernández Pérez dijo 
que la extracción de hi-

drocarburos en la Sonda 
de Campeche está dejando 
un gran recurso a la na-
ción, es necesario que se 
le retribuya al menos con 
mantenimiento, “ya no con 
infraestructura, porque 
nos tienen abandonados en 
Carmen, pero con mante-
nimiento para proteger la 
vida de los trabajadores”.

Indicó que es más econó-
mico para la empresa pro-
ductiva del estado prevenir, 
que cubrir los gastos de un 
accidente de explosión o in-
cendio, toda vez que en los 
mantenimientos preventi-
vos por plataforma se ero-
gan entre 20 y 80 millones 
de pesos, contra los más de 
mil o mil 500 millones de 
pesos que se erogan en ca-
sos como estos.

“Esto sin contabilizar 
que se para la produc-
ción, las acciones de ex-
ploración, transportación 
o cualquier otras actividad
que se desarrolle en la pla-
taforma siniestrada, así 
como los gastos de movili-
zación de barcos de trans-
porte y contraincendio, 
vuelos para transportación 
de personal y lesionados, 
sin olvidar las vidas que 
no tienen precio alguno”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 En las plataformas marinas se extraen hidrocarburos, los cuales vienen acompañados de gas
amargo, el cual es muy peligroso, “aunque todos los trabajos en estas instalaciones son de alto riesgo, 
la falta de mantenimiento, aumenta el peligro”, señaló el presidente del Clúster de Energía. Foto Pemex

Urgente e impostergable que se reactive su mantenimiento preventivo: Hernández

Cuatro ranchos en Palizada permanecen en vigilancia por 
posible tuberculosis bovina sin posibilidad de exportación

Tras 20 años de vigilancia 
en Palizada (Campeche) por 
presencia de tuberculosis 
bovina, en el 2022 se logró 
bajar el umbral de vigilancia 
de riesgo a mínima pues ha-
bía 85 cuarentenas en más de 
300 ranchos de la zona; ahora, 
sólo queda una cuarentena 
que abarca apenas a cuatro 
predios agropecuarios, señaló 
Landy Berzunza Novelo, di-
rectora del área de Sanidad 

y Fomento Agrícola de la Se-
cretaría de Desarrollo Agro-
pecuario (SDA) de Campeche. 

La funcionaria destacó 
que se trabaja más en la pre-
visión, pues no hay presen-
cia de tuberculosis, aunque 
admitió que preocupa la 
presencia de síntomas. Sin 
embargo, mientras la vigi-
lancia sigue su curso junto 
con el plan de mitigación de 
la tuberculosis, el gobierno 
de Estados Unidos no libera 
de cuarentena al municipio 
y lo mantiene en zona B, es 
decir, sin posibilidad de ex-

portación de producto cár-
nico fuera del país. 

Palizada es el único mu-
nicipio de Campeche en esta 
situación por esos cuatro ran-
chos que poseen al menos 400 
cabezas de ganado y de las 
cuales .5 por ciento presenta 
síntomas de tuberculosis, los 
otros 12 municipios se encuen-
tran en zona A y pueden ex-
portar carne a Estados Unidos 
de requerirlo, sin embargo, el 
producto cárnico se queda ge-
neralmente en el estado.

Berzunza Novelo des-
tacó la alianza hecha con el 

ayuntamiento de Palizada, 
presidido por Ángela Cá-
mara Damas, pues a través 
de su rastro municipal han 
descartado constantemente 
la presencia de tuberculosis 
en los ejemplares de dichos 
ranchos marcados en cuaren-
tena, pues a través del arete y 
la placa llevan un muestreo 
de los animales vigilados, y 
desde hace un año que no 
se confirma la presencia de 
tuberculosis, ni de brucelosis.

En esta temporada de 
lluvias y siendo que en la 
zona de ríos al sur de Cam-

peche ganaderos migran sus 
animales a zonas altas, la 
funcionaria dijo que nunca 
ha habido problema de mez-
cla de cabezas de ganado, y 
el marcado con vigilancia 
se mantiene en lugares en 
específico, mientras que el 
resto igual tiene espacios 
asignados para su pastoreo 
durante estas fechas, ade-
más que “en esta temporada 
el ganado no sale de sus mu-
nicipios, sólo es de un ran-
cho en zona cercana a los 
ríos o baja, a otro con un 
poco más altura”, explicó. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Autoridades estatales presentan en 
Campeche el programa Tarjeta Joven

Con la intención de alcanzar 
a un millón de jóvenes de 
12 a 29 años en todo el país 
para que sean beneficiarios 
del programa Tarjeta Joven-

Tarjeta Jaguar, el Instituto 
de la Juventud del Estado de 
Campeche (Injucam) con el 
respaldo de la Secretaría de 
Bienestar y en coordinación 
con el Instituto Mexicano 
de la Juventud (Imjuve) rea-
lizaron la presentación de 
este programa como un ins-
trumento digital válido a ni-
vel nacional para las juven-
tudes que busca fortalecer 
la cultura e inclusión finan-
ciera, al tiempo que se les 
permite obtener descuentos 
al adquirir productos y ser-
vicios en los establecimien-
tos afiliados.

Registro

El titular del Imjuve, Gui-
llermo Rafael Santiago Ro-
dríguez, señaló durante la 
presentación de este pro-
grama que los interesados 
podrán obtenerla al ingresar 
a la plataforma o descargar 
la aplicación móvil Tarjeta 
Joven, agregar su CURP, co-
rreo electrónico y generar 
una contraseña, completar 
el registro, subir una foto y 
personalizar la tarjeta digi-
tal. Una vez realizados estos 

pasos se podrá ingresar al 
perfil y acceder a los benefi-
cios y descuentos que Tarjeta 

Joven y la red nacional de 
empresas, gobiernos y alia-
dos proporcionan.

Además expresó que este 
componente busca acercar 
a la mayor cantidad de pe-
queños, medianos y grandes 
negocios que quieran unirse 
a esta estrategia y tener visi-
bilidad nacional y acceder a 
consumidores jóvenes.

Para las empresas in-
teresadas en ser parte de 
este catálogo, el requisito 
es solicitar al Imjuve su 
proceso de inscripción a 
través del correo tarjetajo-

ven@imjuve.gob.mx y con 
ello podrán aparecer en 
el listado que se renovará 
de manera quincenal y se 
dará a conocer a los usua-
rios a través de sus correos 
electrónicos, detallando 
nombre de la empresa, 
dónde está ubicada y qué 
beneficio ofrece.

Durante la presentación 
de esta tarjeta se destacó 
que la misma tiene por ob-
jetivo mantener la oferta 
de bienes, servicios y des-
cuentos para las personas 
jóvenes a nivel nacional; 
colaborar con otros progra-
mas del gobierno federal 
para fortalecer la vincula-

ción con empresas y em-
prendimientos juveniles 
que impacten en el poder 
adquisitivo la economía fa-
miliar y comunitaria; esta-
blecer un canal de vincula-
ción entre las juventudes y 
las micro, pequeñas y me-
dianas empresas, así como 
coadyuvar al desarrollo de 
la cultura del ahorro de las 
personas jóvenes.

Como parte del programa 
se efectuó la firma de la de-
claratoria de voluntades Por 

el bienestar de la Juventud 

Campechana y el fortaleci-

miento de la Economía Local, 
la cual ratifica la suma de 
esfuerzos voluntarios entre 

el sector público y privado 
buscando unificar los es-
fuerzos y beneficios oferta-
dos a través de la Secretaría 
de Bienestar y el Injucam 
por medio de Bienestar con-

tigo y Tarjeta Jaguar.
A la firma se sumaron 

la Secretaría de Desarro-
llo Económico, el Instituto 
Mexicano de la Juventud, 
el Instituto para el De-
sarrollo de la Micro, Pe-
queña y Mediana empresa, 
el Instituto Campechano 
del Emprendedor , la Aso-
ciación de Empresarios y 
Restauranteros de la calle 
59 del Centro Histórico y 
Campeche Ciudad del Pa-
trimonio, la Asociación 
de Hoteles y Moteles en 
Campeche A.C y la Cámara 
Nacional de Comercio, Ser-
vicios y Turismo de Cam-
peche  (Canaco-Servytur). 
Cabe destacar que con este 
acuerdo reciben el dis-
tintivo Empresas para el 
bienestar aquellas que se 
sumen a este proyecto, lo 
que representará benefi-
cios para los consumidores 
campechanos.

Al ser cuestionado sobre 
la participación de las em-
presas, Mex Salazar, afirmó 
que apenas 120 participan 
en este programa de un total 
de 2 mil en la entidad y que 
son agremiados de las di-
versas cámaras comerciales 
en la entidad, de esas, 48 se 
ubican en la capital.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Para las empresas interesadas en ser parte del catálogo de Tarjeta Joven, el requisito es solicitar al
Imjuve su proceso de inscripción a través del correo tarjetajoven@imjuve.gob.mx y con ello podrán aparecer 
en el listado que se renovará de manera quincenal y se dará a conocer a los usuarios. Foto Fernando Eloy

Esta iniciativa ofrecerá beneficios y descuentos en 120 establecimientos de la entidad

Concientizan a más de 3 mil estudiantes campechanos 
sobre la importancia de la salud mental y adicciones

Con el objetivo de acer-
car los servicios gratuitos de 
salud mental y prevención 
de adicciones a la población 
para garantizar la atención 
oportuna de quienes afron-
tan problemas sicológicos, 

se incrementaron en plan-
teles escolares de Campeche 
pláticas y jornadas de orien-
tación, así como de promo-
ción de servicios con estu-
diantes, docentes y padres 
de familia.

La coordinadora estatal 
de las Unidades de Especia-
lidades Médicas Centro de 
Atención Primaria en Adic-

ciones (Uneme Capa), Josse-
line Romero Pérez, destacó 
que hasta el mes de junio 
del presente año, se logró 
impactar a 3 mil 311 estu-
diantes de más de 30 plan-
teles escolares desde prima-
rias, secundarias, bachiller 
y licenciatura. “A través de 
orientación, test y visitas 
constantes a escuelas, aten-

demos la salud mental de 
estudiantes, también imple-
mentamos estas estrategias 
para mejorar la calidad de 
vida de adolescentes y jó-
venes previniendo el con-
sumo de sustancias adicti-
vas”, señaló.

Agregó que se realizan 
dinámicas con los alumnos 
para fomentar la participa-

ción, ya que estas actividades 
permiten aplicar tamizajes 
que ayudan a detectar facto-
res de riesgo en estudiantes.

Los temas que se impar-
ten en las pláticas en ma-
teria de salud mental, se 
refieren a prevención de la 
depresión, ansiedad, violen-
cia, manejo de emociones, 
suicidio y adicciones.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Miles de personas acuden para 
venerar a la virgen del Carmen

En los primeros 15 días de 
las actividades patronales 
en honor de la virgen del 
Carmen, se estima que al 
menos 10 mil personas 
han acudido al Santuario 
Mariano Diocesano en la 
Isla para rendir culto a la 
patrona de la Diócesis de 
Campeche, afirmó el rec-
tor, José Francisco Ver-
dejo Aguilera.

Al encabezar la reu-
nión de planeación y se-
guridad para el paseo de 
la imagen de la virgen por 
mar, recordó que las ac-
tividades religiosas en su 
honor iniciaron desde el 
pasado 26 de junio, con la 
solemne ceremonia de ba-
jada de la imagen del altar 
mayor para ser expuesta a 
su veneración.

Explicó que el próximo 
23 de julio se llevará a cabo 
el paseo de la imagen por 

mar, por lo que la ceremo-
nia eucarística y el embar-
que se llevará a cabo en el 
Malecón de la Ciudad, en 
el sitio conocido como el 
antiguo Muelle Fiscal.

El presbítero destacó 
que desde que la imagen 
fue bajada para la venera-
ción de los fieles, un gran 
número de personas ha 
acudido para manifestar 
su fe en ella.

“Estamos entregando a 
cada una de las personas 
que acuden a visitar la ima-
gen de la virgen del Car-
men, unas estampas, por 
lo que de acuerdo con la 
cifra que se han distribuido 
consideramos que, hasta el 
momento, más de 10 mil 
personas han acudido para 
venerarla”.

Destacó que los días de 
mayor afluencia de fie-
les son del 14 al 31 de 
julio, fechas en las que 
se vuelca el fervor de los 
católicos en la virgen Ma-
ría en advocación de la 

virgen del Carmen.
En el marco de la reu-

nión de logística y segu-
ridad, realizada en el Ma-
lecón de la Ciudad, parti-
cipó además la Dirección 
de Seguridad Pública, Via-
lidad y Tránsito, en donde 
es instalado el altar para 
la ceremonia eucarística y 
en embarque de la imagen 
a la embarcación petro-
lera que será insignia en 
esta ocasión.

Paseo

Al respecto, Verdejo Agui-
lera recordó que el paseo de 
la imagen de la virgen del 
Carmen por Mar se llevará 
a cabo el domingo 23 de ju-
lio, iniciando a las 7 horas, 
saliendo del Santuario para 
dirigirse en procesión al 
Malecón Costero, en donde 
se celebrará la eucaristía, 
para posteriormente reali-
zar el embarque.

“Hemos acordado con 
las autoridades policíacas 

y de Protección Civil, el 
establecimiento de los pe-
rímetros de seguridad, por 
lo que aun cuando todo el 
Malecón de la Ciudad, es-
tará disponible para que las 
familias acudan a esta cele-
bración, habrá espacios que 
serán restringidos y que ex-
hortamos a que se respeten, 
para un mejor orden”. 

Llamó a la población 
que acuda a este paseo, 
como al que se llevará a 
cabo por tierra, para que 
se mantengan bien hi-
dratados y vigilen a los 
niños y adultos mayores, 
los cuales son parte de la 
población más vulnerable 
a los golpes de calor.

“Queremos que este sea 
un evento de regocijo y de 
fiesta, en donde nuestra 
madre santísima la virgen 
del Carmen acude para 
bendecir los mares y a sus 
hijos, por lo que es necesa-
rio seguir todas las reco-
mendaciones de las auto-
ridades correspondientes”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 De acuerdo con el rector de la Diócesis de Campeche, los días de mayor afluencia de fieles son del 14 al 31 de julio, fechas 
en las que se vuelca el fervor de los católicos en la virgen María en advocación de la virgen del Carmen. Foto Gabriel Graniel

El 23 de julio se llevará a cabo el paseo de la imagen por mar

Sindicato de 

Bachilleres 

obtiene 

contrato

La Dirección General del Co-
legio de Bachilleres del Es-
tado de Campeche y el Sin-
dicato Único de Trabajadores 
del Cobacam (Sutcobacam) 
firmaron el Contrato Colec-
tivo de Trabajo con lo que 
se dio solución al pliego pe-
titorio tras varias semanas 
de diálogo en la construc-
ción de acuerdos, a fin de lo-
grar importantes beneficios 
tanto para los trabajadores 
como para el Colegio de Ba-
chilleres en su conjunto.

El acto fue presidido por el 
director general del Cobacam, 
Anuar Dáger Granja y la se-
cretaria general del Sindicato 
Único de Trabajadores del Co-
legio de Bachilleres, Ana May 
Cardeña, quienes externaron 
su beneplácito por concretar 
estos acuerdos importantes, 
en un marco de respeto a los 
derechos humanos y labora-
les de la base trabajadora.

El director general ex-
ternó que durante las jorna-
das de trabajo se analizó la 
situación que prevalece en 
torno a los planteamientos 
sindicales y dejó en claro 
su interés para que la insti-
tución, y sus trabajadores, 
estén en las mejores con-
diciones en beneficio de la 
educación de las y los jóve-
nes campechanos. 

El contrato colectivo de 
trabajo incluye disposicio-
nes para mejorar las condi-
ciones de trabajo, el respeto 
y protección de los derechos 
laborales, así como la capa-
citación y desarrollo profe-
sional de nuestro personal. 

Anuar Dáger agradeció 
la confianza de maestras, 
maestros, personal admi-
nistrativo, especialmente a 
la representación sindical y 
sus agremiados. “Reconozco 
el esfuerzo de la Dirección 
General, de las áreas Ad-
ministrativa y del Departa-
mento Jurídico, también por 
su dedicación para lograr 
estos acuerdos y trabajar en 
este proceso de negociación 
y firma del contrato colec-
tivo de trabajo 2023-2025”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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La histórica anidación de 
tortuga laúd ocurrida hace 
unas semanas en el santua-
rio Xcacel-Xcacelito, ya dio 
resultados: 57 crías eclosio-
naron la semana pasada y 
ya fueron liberadas.

Rocío Peralta, jefa del 
departamento de Recursos 
Naturales de la Dirección 
de Sustentabilidad Am-
biental (DSA) de Tulum, ex-
plicó la importancia de este 
hecho, pues la tortuga laúd 
es sumamente difícil de ver 
en la zona.

Sin embargo, este año lo-
gró anidar y sus huevecillos 

ya dieron crías. Recordó que 
el programa denominado 
Kanan Aak (cuidadores de 
tortugas en maya) existe 
desde el 2009 y es primera 
vez que registran la llegada 
de esta especie del quelonio, 
ya que comúnmente arriban 
la carey, blanca y caguama.

“Compartimos una gran 
noticia, que por primera vez 

en el Programa de Conser-
vación de las Tortugas Ma-
rinas pudimos apreciar la 
liberación de 57 tortugas 
de especie laúd, recuerden 
que estamos en temporada 
de anidación y debemos 
respetar las indicaciones de 
la norma oficial mexicana 
NOM-162-SEMARNAT-2012. 
Protégelas, las tortugas mari-

nas están en peligro de extin-
ción”, externó.

Exhortó a los hoteleros 
y la población en general 
a no molestarlas, respetar 
su espacio y reportar cual-
quier caso de afectación 
contra esta especie. Enfatizó 
que cualquier actividad que 
ponga en riesgo a esta espe-
cie es un delito federal.

Nacieron 57 crías de la tortuga laúd en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El Ejército mexicano suspen-
dió el relleno del estero de 
Chac, un canal de agua que 
parte de la ciudad de Che-
tumal, de norte a sur y que 
conecta a la laguna de Baca-
lar con el Río Hondo, tras la 
inconformidad de los vecinos 
de Bacalar.

Habitantes de Bacalar 
denunciaron el viernes en 
redes sociales que el estero, 
una zona de vital importan-
cia para el abastecimiento de 
agua dulce en esta zona del es-
tado, estaba siendo rellenado 
con escombro proveniente de 
la obra del Tren Maya.

Ante ello un grupo de ciu-
dadanos se manifestó en el 
punto donde se lleva a cabo 
lo que calificaron como “eco-
cidio”. El representante de la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) en la zona, 
Rodolfo Elizondo, acudió a 
dialogar con los inconformes.

Les explicó que se trató 
de un error humano, pues 
no estaba previsto rellenar 
esa zona, por lo cual la obra 
quedó suspendida y se retiró 
un tubo que pensaban ins-
talar. Acordó con los vecinos 
darles a conocer el plan inte-
gral que se tiene contemplado 
para esta área, lo cual ocurrió 
un día después en el palacio 
municipal de Bacalar.

Allí el capitán Elizondo dio 
a conocer a los habitantes el 
recorrido del tramo 6 del Tren 

Maya, al que corresponde el 
área del estero. “En todo el 
recorrido del tren con base 
a estudios geológicos que se 
hicieron se reconocieron esas 
áreas de humedales, áreas 
inundables, cuerpos de agua 
y en este punto en particu-
lar que ustedes mencionan la 
construcción se planta sobre 
un terraplén que tiene una al-
tura variable de acuerdo a un 
cálculo que se hizo del nivel 

de aguas máximas extraordi-
narias”, externó.

El terraplén tiene un “col-
chón” de un metro, arriba 
de él hay una capa de subra-
sante, una capa de sub-ba-
lasto y después viene la vía 
con el balasto. En el recorrido 
hay terraplenes que van de 
los dos y tres metros hasta los 
nueve o diez, para proteger las 
áreas húmedas e inundables. 
Donde no se puede extender 

el terraplén se hacen puentes, 
viaductos o pasos elevados; 
además, se construyen obras 
de drenaje transversal.

El elemento castrense ma-
nifestó a los habitantes reuni-
dos que en el lugar va a haber 
un puente y que ya se retiró el 
material y artículos ajenos al 
cuerpo de agua. Aseguró que 
el equipo de trabajo de Sedena 
está compuesto por elemen-
tos con formación en ingenie-

ría y dinámica de suelos, que 
buscan las mejores opciones 
para que el impacto al medio 
ambiente sea mínimo y que 
siguen los lineamientos de-
mandados por Semarnat.

Mencionó algunos otros 
programas de mitigación 
que se llevan a cabo junto al 
tren, como el rescate de flora 
y fauna, la reforestación y 
aseguró que el proyecto “es 
perfectible”.

Ejército suspende relleno del estero de
Chac; fue un “error humano”, reconoce
La Sedena y habitantes de Bacalar se reunieron a fin de abordar planes para dicha zona 

DE LA REDACCIÓN

BACALAR

▲ Habitantes de Bacalar denunciaron el viernes en redes sociales que el cuerpo de agua estaba siendo rellenado con es-
combro proveniente de la obra del Tren Maya, lo que calificaron como “ecocidio”. Foto Facebook Acción Juvenil Quintana Roo
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Si bien hubo un importante 
crecimiento en el turismo 
vía aérea hacia Cancún, en 
los mercados de Estados uni-
dos, Colombia, Brasil y Reino 
Unido se reportan más de me-
dio millón de turistas menos, 
entre marzo y mayo de este 
año en comparación con los 
mismos meses del 2022, re-
portó el Centro de Investiga-
ción y Competitividad Turís-
tica Anáhuac (Cicotur).

En conferencia de 
prensa, Francisco Madrid, 
quien encabeza el Cicotur, 
dijo que de acuerdo con los 
estudios sobre el panorama 

de la actividad turística del 
Caribe Mexicano que se han 
realizado hay una clara des-
aceleración de los mercados 
antes mencionados. En con-
traparte, el segmento cana-
diense ha aumentado.

“Hay razones para pensar 
en una fuerte desaceleración 
de este segmento en México, 
particularmente de aquel 
que se origina en Estados 
Unidos. Al cierre de mayo 
se reportaba un crecimiento 
del turismo internacional a 
México de 4.5 por ciento, con 
cerca de 392 mil turistas adi-
cionales, en buena medida 
gracias al mercado cana-
diense”, especificó.

Detalló que al inicio de 
este año hubo un impor-

tante crecimiento en el tu-
rismo vía aérea, en parte 
porque en los mismos me-
ses del 2022 se tuvo un 
fuerte brote de la variante 
ómicron del Covid-19, lo 
que detuvo ligeramente el 
movimiento de viajeros.

Y de manera general se ha-
bla de que México perdió 526 
mil 160 turistas entre marzo 
y mayo del 2023, en compa-
ración con el mismo periodo 
de 2022, con lo que se puede 
dimensionar la gravedad de 
la desaceleración, distribuidos 
de la siguiente forma: 430 mil 
471 turistas menos de Estados 
Unidos, de los que se estimó 
que más de 300 mil dejaron de 
visitar el Caribe Mexicano; 33 
mil 927 menos de Colombia; 

33 mil 52 de Brasil y 28 mil 710 
menos de Reino Unido.

La reducción del flujo tu-
rístico representa una con-
tracción en los ingresos de 
alrededor de 354 millones de 
dólares, solamente por con-
cepto del DNR (contribución 
que deben pagar los extran-
jeros al ingresar a México) se 
dejaron de percibir 192 millo-
nes de pesos.

El director de Cicotur indicó 
que esto no significa que el tu-
rista estadunidense haya de-
jado de viajar al extranjero, sino 
que están optando por otros 
destinos, incluso otros también 
del Caribe, registrándose una 
contracción del mercado del 
13.7 por ciento en México y del 
23.7 por ciento en el Caribe.

Las causas, enlistó Fran-
cisco Madrid, son: el tipo 
de cambio, la vuelta a la 
normalidad de la compe-
tencia, falta de promoción 
e inseguridad, aunado a 
causas secundarias como 
la incertidumbre econó-
mica y las políticas de vi-
sado hacia algunos países 
como Brasil.

“Es imperativo redoblar 
el trabajo coordinado con 
las autoridades de los tres 
niveles de gobierno, forta-
lecer los trabajos de conten-
ción de la imagen, buscar 
una adecuada promoción, 
así como mejorar las facili-
dades migratorias y la cali-
dad de atención al turista en 
los aeropuertos”, puntualizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Mercado estadunidense y sudamericano, a la baja; 
estudio revela una caída de más de medio millón

Las cifras en materia turística 
del primer semestre de 2023 
destacan el repunte en la lle-
gada de viajeros a Quintana 
Roo, dio a conocer el gobierno 
del estado en un comunicado 
de prensa: los arribos vía 
aérea de pasajeros interna-
cionales registraron un au-
mento de 14.58 por ciento, 
pasando de 3 millones 391 mil 
298 de enero a abril del 2022 
a 3 millones 885 mil 854 en el 
mismo período de 2023.

El Caribe Mexicano co-
necta con 124 ciudades en 
el mundo: 40 ciudades de 
Estados Unidos, 21 de Lati-
noamérica, 20 de Europa, 20 
de Canadá y 23 de México. 
La recuperación del mercado 
canadiense tuvo un repunte 
en el periodo enero-abril del 
2023 con respecto a 2022. 
Pasó de 373 mil 990 pasajeros 
a 629 mil 822, es decir, un au-
mento del 68.41 por ciento.

Los pasajeros domésticos 
aumentaron 19.68 por ciento 
con respecto a 2022. Pasa-
ron de un millón 543 mil 143 

de enero a abril del 2022 a 
un millón 846 mil 765 en el 
mismo periodo de 2023.

La afluencia en zonas 
arqueológicas, de enero a 
abril 2023, aumentó 32.2 por 

ciento con respecto al mismo 
periodo de 2022. Pasó de 607 
mil 579 visitantes a 803 mil 
034 personas.

En cuanto al movimiento 
de turismo náutico de cru-

ceros, del 1 de enero al 25 de 
junio de este año han arri-
bado 618 hoteles flotantes, lo 
que representa un 10.4 por 
ciento más que en el mismo 
periodo de 2022. 

Asimismo, incrementó el 
número de pasajeros de un 
millón 213 mil 779 a dos mi-
llones 103 mil 559, lo que re-
presenta un 73.3 por ciento 
en este periodo.

El año 2022 cerró con 
un total de mil 117 cruceros 
en Cozumel y 2 millones 
943 mil 760 pasajeros, y se 
estima que en el 2023 se 
registren mil 150 arribos de 
cruceros 3 millones 808 mil 
445 pasajeros.

En lo que respecta a la 
movilidad de pasajeros que 
ha tenido la ruta federal 
marina doméstica, del 1 
de enero al 21 de junio de 
2023 el embarque de pasa-
jeros de Cozumel a Playa 
del Carmen fue de 959 mil 
632, lo que representa un 
incremento de 16.4 por 
cieento respecto al 2022 en 
el mismo periodo.

Para el turismo náutico, 
embarcaciones turísticas y 
menores, del 1 de enero al 
23 de junio de 2023 se movi-
lizaron 86 mil 209 pasajeros 
en 4 mil 032 embarcacio-
nes; comparado con 2022, 
el movimiento de pasajeros 
incrementó 31.7 por ciento.

Repunta la llegada de turistas al Caribe 
Mexicano tanto vía aérea como terrestre
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ Los arribos vía aérea de pasajeros internacionales en el primer semestre registraron un aumento
de 14.58%, al pasar de 3 millones 391 mil 298 a 3 millones 885 mil 854. Foto gobierno de Q. Roo
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Q. Roo tendrá
cuatro nuevas
Áreas Naturales
Protegidas

Playa Delfines, San Buena-
ventura y Jacinto Pat, en 
el municipio Benito Juárez, 
además del cenote Aerolito, 
en Cozumel, iniciaron ya el 
proceso para convertirse en 
Áreas Naturales Protegidas, 
como parte de los espacios 
pertenecientes al Fondo 
Nacional de Fomento al Tu-
rismo (Fonatur) que ya no 
podrán utilizarse con otro fin 
y mucho menos venderse.

En febrero pasado, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que 
se convertirían en reservas 
naturales las 16 mil hectá-
reas actualmente propiedad 
de Fonatur distribuidas en 
seis entidades del país, en-
tre ellas Quintana Roo, es-
tado al que le corresponden 
115.79 hectáreas.

Por ello, el pasado 4 y 5 de 
julio fueron publicados en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción los avisos por los que se 
informa al público en gene-
ral que están a disposición 
los estudios realizados por la 
Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas para 
justificar la expedición de 
los decretos correspondien-
tes a las cuatro áreas antes 
mencionadas.

“Estamos trabajando en 
acompañamiento con Fo-
natur”, especificó Armando 
Lara De Nigris, secretario 
de Desarrollo Territorial y 
Urbano Sustentable del go-
bierno de Quintana Roo. El 
proceso -dijo- consiste en ini-
ciar con la publicación, que 
es lo que se hizo en días pa-
sados; sigue un periodo en el 
que los ayuntamientos, por 
ejemplo, pueden emitir sus 
opiniones sobre los espacios 
integrados y entonces si no 
sugieren ningún elemento 
en contra se podrá hacer el 
decreto de Áreas Naturales 
Protegidas federales.

Respecto al hotel que 
se encuentra junto a playa 
Delfines, recordó que desde 
hace mucho es propiedad 
privada, por lo que no inter-
fiere, ni entra en este nuevo 
espacio. “Las propiedades de 
donde Fonatur tiene escri-
tura o título son las que se 
pueden declarar áreas pro-
tegidas, son las que se están 
declarando”, indicó el fun-
cionario estatal.

De momento, dijo des-
conocer el número total de 
espacios que se incluirán en 
estas nuevas reservas, pero 
aseguró que son varias no 
sólo en Benito Juárez, sino 
también en otros espacios 
y que en breve se estarán 
dando a conocer, así como el 
avance de sus procesos.

Cabe destacar que el Go-
bierno de Quintana Roo a 
través de la Secretaría de 
Ecología y Medio Ambiente 
estatal y del Instituto de 
Biodiversidad y Áreas Natu-
rales Protegidas (Ibanqroo) 
dio a conocer que apoya las 
propuestas de la Comisión 
Nacional de Áreas Natura-
les Protegidas. En el mismo 
tenor se pronunció el Ayun-
tamiento Benito Juárez.

Llegada de balasto

En otro tema, respecto al 
traslado de balasto para la 
obra del Tren Maya, Lara de 
Nigris mencionó que sigue 
llegando desde Cuba vía Pro-
greso, Yucatán, hasta la Ruta 
de los Cenotes de Puerto 
Morelos y todavía falta una 
gran cantidad, pues se habló 
de 2.2 millones de toneladas 
y deberían estar llegando 
300 camiones diarios.

Asimismo, sobre la ex-
pansión del camino entre la 
costa de Puerto Morelos y 
la carretera federal, aseveró 
que siguen trabajando en los 
estudios, ya tienen la autori-
zación provisional de la MIA 
desde febrero y continúan 
con el proyecto.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Avanzan obras de construcción 

del Aeropuerto Internacional de 

Tulum, constata el Presidente

Como parte de su gira por 
Quintana Roo este fin de se-
mana, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador su-
pervisó la construcción del 
aeropuerto de Tulum, que 
llevará por nombre Felipe 
Carrillo Puerto.

“Durante el recorrido 
de nuestro presidente para 
supervisar los trabajos del 
Tren Maya, constatamos 
los avances de la construc-

ción del nuevo Aeropuerto 
Internacional de Tulum, 
Felipe Carrillo Puerto. Tra-
bajamos para llevar bienes-
tar y prosperidad al sur de 
nuestro estado, a las comu-
nidades que más lo nece-
sitan”, publicó en sus redes 
sociales este domingo la go-
bernadora Mara Lezama.

Acompañan a la publi-
cación una serie de fotogra-
fías donde se muestran los 
avances de la obra que rea-
liza personal de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 

(Sedena) y que deberá estar 
lista para su inauguración 
en diciembre próximo.

El más reciente reporte 
de la Sedena, dado en el 
mes de junio, destaca que 
la obra tiene un avance 
de 44 por ciento. “Ya está 
prácticamente terminada 
la pista de 3 mil 700 me-
tros y hay 4 mil 800 traba-
jadores de la construcción 
dirigidos por los ingenie-
ros militares responsables 
de la obra”, dijo López 
Obrador en su momento.

DE LA REDACCIÓN
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Avanza la transformación urbana para 
el Corredor Turístico Gastronómico

La Dirección de Obras Pú-
blicas avanza en la transfor-
mación de la imagen urbana 
del corredor Turístico Gas-
tronómico de la calle 47 que 
generará un mayor desarro-
llo económico en esa zona 
de la ciudad.

Personal de la dependen-
cia municipal ha intensifi-
cado los trabajos de rescate 
de fachadas, interviniendo 
alrededor de 60 predios a lo 
largo de todo el corredor en 
el cual se rescatarán un total 
de 103 fachadas, que se reali-
zarán a través de 13 contra-
tos con empresas externas.

Al respecto, el alcalde Re-
nán Barrera Concha señaló 
que el Corredor Turístico 
Gastronómico ya cuenta con 
nuevas calles y banquetas.

“Este Corredor Turístico 
contribuirá al desarrollo 
económico de la zona al 
unirse al Gran Parque de la 
Plancha que debe estar listo 
a finales de julio y poste-
riormente, a los trabajos que 
realiza el gobierno del Es-
tado en el tramo de la calle 
60 entre 61 y 47, los cuales 
ya comenzaron”, expresó.

En cuanto a los avances 
de la calle 47, el presidente 
municipal informó que en el 
tramo de la calle 47 entre 54 
y 56 ya inició la instalación 
de tabiques para la superficie 
de rodamiento y de las baldo-
sas en las banquetas, lo que 
permitirá un desplazamiento 
más seguro tanto para vehí-
culos como para peatones.

Agregó que, para com-
plementar los trabajos en 
la superficie de rodamiento 
en ese mismo tramo del co-
rredor turístico, se realiza 
la colocación de canalones 
del sistema de drenaje plu-
vial, el cual también contará 
con 20 pozos de descarga al 
manto freático.

Asimismo, destacó que 
para que las nuevas aceras 
garanticen un desplaza-
miento libre de obstáculos 
para las y los visitantes, es-
pecialmente con alguna dis-
capacidad física, continúa 
el cableado subterráneo y 

la preparación de los regis-
tros y centros de distribu-
ción de datos, televisión de 
paga, electricidad, telefonía 
y alumbrado.

“Adicional a la inversión 
de aproximadamente 70 mi-
llones de pesos del ayunta-
miento en la realización de 
esta importante obra para la 
ciudad, más de 11 empresas 
ubicadas en el corredor tu-
rístico están invirtiendo re-
cursos propios para cubrir los 
servicios de la zona”, indicó.

Recordó que compañías 
como Total Play y Cable-
más también están invir-
tiendo alrededor de 15 mi-
llones de pesos en la insta-
lación de su cableado.

Por otra parte, subrayó 
que, para informar en 
tiempo y forma de todos los 
avances y trabajos progra-
mados en la obra, el Comité 
de Contraloría Social conti-
núa efectuando reuniones 
con los y las vecinos y co-
mercios de la zona.

Finalmente, indicó junto 
con las reuniones sobre los 
avances del Corredor Turís-
tico, la oficina de información 
se encuentra a disposición de 
la ciudadanía y de los comer-
cios de la zona para atender 
cualquier solicitud.

DE LA REDACCIÓN
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 “Adicional a la inversión de aproximadamente 70 millones de pesos del ayuntamiento en la realización de esta importante obra para la ciudad, más 
de 11 empresas ubicadas en el corredor turístico están invirtiendo recursos propios para cubrir los servicios de la zona”. Foto ayuntamiento de Mérida

▲ Este lunes 10 de julio es el último día oficial de
clases para la educación básica en Yucatán, a par-
tir del 11, únicamente asistirán a las escuelas las y
los docentes a tomar los cursos correspondientes. 

Serán 432 mil 57 estudiantes de educación básica 
quienes dejarán las aulas durante las vacaciones, 
así como 92 mil 784 de media superior y 83 mil 
665 de educación superior. Foto Cecilia Abreu

ESTE LUNES ES ÚLTIMO DÍA OFICIAL DE CLASES



Con el arribo del primer gene-
rador para la turbina de gas de 
la nueva planta de ciclo com-
binado de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) que se 
encuentra en construcción en 
Mérida, se da continuidad a la 
transformación del estado, ya 
que con ello, todas y todos los 
habitantes de Yucatán se be-
neficiarán, pues se asegurará 
el abasto del servicio eléctrico 
durante muchos años venide-
ros además de que contribuirá 
a reducir los costos del mismo. 

El generador y el rotor que 
arribaron al Puerto de Altura 

de Progreso son elementos 
que servirán y trabajarán 
con la turbina de gas de 330 
megawatts (MW), que llegó al 
estado en junio pasado, y en 
su conjunto funcionarán para 
alimentar a la red de transmi-
sión eléctrica.

Debido a las dimensiones 
masivas de estos elementos 
tecnológicos, que entre am-
bos suman un peso cercano a 
las 400 toneladas, se recurrió 
a un convoy compuesto por 
varios camiones para trans-
portarlos de forma segura 
hasta su destino.

Luego de su llegada y des-
carga, el generador y el ro-
tor fueron transportados por 
vialidades del puerto, para 

luego tomar la carretera a 
Mérida y el periférico de la 
capital yucateca para arribar 
a la mencionada planta, ubi-
cada en la salida a Umán, la 
cual se encuentra en avan-
zado proceso de construc-
ción, por lo que se espera esté 
lista para funcionar a finales 
del siguiente año y con ello 
cristalizar los esfuerzos para 
que Yucatán cuente con su-
ficiencia energética durante 
las próximas décadas.

Hay que recordar que, 
fruto de las gestiones del 
gobernador yucateco Mau-
ricio Vila Dosal ante la fe-
deración, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
determinó la construcción 

de dos nuevas plantas de Ci-
clo Combinado, que podrán 
operar con gas o diésel, las 
cuales se espera que generen 
500 MW, para el caso de Mé-
rida, y de 1,020 MW para la 
planta de Valladolid.

Con estas importantes 
obras, Yucatán se reafirma 
como una entidad que avanza 
a paso firme en la generación 
de energía eléctrica con el ob-
jetivo de ofrecer tarifas más 
justas y mejor calidad de vida 
para las familias yucatecas.

A través de la construc-
ción de estas centrales eléc-
tricas en la entidad, que en su 
conjunto contarán con una 
inversión de casi 20 mil millo-
nes de pesos, además de ase-

gurar el suministro de ener-
gía para Yucatán, también se 
impulsará la economía estatal 
y la creación de empleos.

Estos proyectos se suma-
rán a la ampliación de la red 
de gas natural a la Península 
de Yucatán, con el gasoducto 
de Mayakan, lo que permitirá 
garantizar el abasto en la en-
tidad; para así tener por fin lo 
suficiente, no solamente para 
atender la demanda actual 
y futura de las empresas en 
Yucatán, sino también para 
que las plantas térmicas dejen 
de usar combustóleo, trabajen 
con este hidrocarburo y bajen 
los costos reflejados en los de 
luz de las familias yucatecas y 
en nuestras industrias.

Arriba generador y rotor para la nueva 
planta de ciclo combinado en Yucatán

DE LA REDACCIÓN
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Los dispositivos se usarán para la operación de la turbina de gas de 330 MW de la 

Comisión Federal de Electricidad, lo que busca asegurar abasto a costos asequibles
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Marcelo Ebrard, ex secreta-
rio de Relaciones Exteriores y 
militante de Morena, llegó la 
mañana del domingo a Mé-
rida para realizar un mitín 
con sus simpatizantes, du-
rante su gira por el país como 
aspirante a ser candidato a la 
presidencia de México. 

En la capital yucateca, el 
ex canciller abordó la nece-
sidad de impulsar la econo-
mía de cuidados para alcan-
zar la equidad de género. 

Durante una rueda de 
prensa, señaló que el sistema 
de cuidados y las preocu-
paciones de las mujeres en 
Yucatán, así como en todo 
el país, tienen que ser aten-
didas para que existan condi-
ciones que permitan la igual-
dad entre los ciudadanos.

Dijo que las mujeres, a 
menudo, se encargan de 
cuidar tanto a las infancias 
como a personas de la ter-
cera edad, pero no reciben 
un apoyo sustancial para 
aliviar dicha carga, por lo 
que es necesario abordar el 

problema, “es vital para que 
haya igualdad en México”.

Ebrard pudo profun-
dizar en el tópico durante 

un encuentro llamado Mil 

Mujeres y Marcelo, donde 
también habló sobre su can-
didatura, asegurando que 

Morena tiene todas las de 
ganar, opinó que no importa 
quién tome las candidaturas 
de los otros partidos porque 

“van a perder […] fracasaron, 
gobernaron ya el país […] 
no le veo manera de que el 
pueblo de México les diese 
su respaldo”.

El ex canciller aseguró 
que confía en el proceso de-
mocrático que vendrá en el 
2024 y es por esa razón que 
ha asumido ser aspirante a 
la Presidencia de México.

Aprovechó también para 
informar que durante su vi-
sita a la ciudad sostuvo una 
reunión con las y los empre-
sarios del estado para abor-
dar el desarrollo para la en-
tidad y el país, pues señaló 
viene un proyecto para la 
entidad, aunque no brindó 
más detalles al respecto.

En otro tema, subrayó 
la importancia de terminar 
las plantas de ciclo combi-
nado en Yucatán y pensar 
en cuáles siguen porque es 
necesario dotar de energías 
renovables al estado.

“Yucatán tiene algo muy 
relevante que es el sentido 
de comunidad, tiene un 
sentido de comunidad muy 
fuerte y eso es lo que le da la 
especificidad, no de ahora, 
sino de hace mucho”, opinó.

El Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) anunció 
su primera Jornada Nacio-
nal de Salud Pública 2023, 
en Yucatán. La actividad se 
llevará a cabo del 10 al 21 de 
julio, en todas las Unidades 
de Medicina Familiar de la 
entidad, con el objetivo de 
acercar sus servicios de sa-
lud a toda la población dere-
chohabiente del país.

La finalidad de esta es-
trategia es llevar a cabo ac-
tividades dirigidas según los 
rangos de edad, mediante ac-
ciones intensivas, integrales 
e interculturales de promo-
ción, prevención y educación 

para la salud, con especial 
atención a grupos vulnera-
bles, y juntos construir una 
cultura de prevención y pro-
moción de la misma. 

Dicha jornada está diri-
gida a niñas y niños de 0 a 9 
años; adolescentes de 10 a 19 
años y mujeres y hombres de 
20 a 60 años y más. 

Entre las principales ac-
ciones se encuentra el refor-
zamiento de la vacunación 
permanente, comenzando 
con la revisión de la Cartilla 
Nacional de Salud, así como 
completar y actualizar el 
Esquema Básico de Vacuna-
ción en las niñas y los niños 
menores de 1, 4 y 6 años 
de edad, conforme a los li-
neamientos del Programa de 
Vacunación Universal.

También se entregarán 
sobres de Vida Suero Oral 
por cada niña o niño me-
nor de 5 años de edad, así 
como información dirigida 
a los padres o responsables 
de su cuidado que entren 
en contacto con las briga-
das de vacunación. 

Se entregarán suministro 
de dosis de Vitamina A  por 
vía oral, a niñas y niños de 6 
a 59 meses de edad, así como 
una dosis de Albendazol. 

Se brindará información 
a madres, padres o tutores 
responsables de niños y ni-
ñas menores de 5 años, sobre 
prevención de enfermeda-
des diarreicas e infecciones 
respiratorias agudas, el ma-
nejo en el hogar y la identi-
ficación de signos de alarma.

En el caso de mujeres em-
barazadas, se suministrará 
una dosis de TDPA (Toxoide 
tetánico y diftérico), a partir de 
las 20 semanas de gestación.

Se administrarán las va-
cunas correspondientes a los 
adolescentes, hombres, mu-
jeres y adultos mayores.

En el caso de niñas de pri-
mero y segundo de secun-
daria, de 13 y 14 años, no es-
colarizadas y que no hayan 
sido vacunadas en la cam-
paña de Mitigación del Re-
zago de Vacunación contra 
VPH en 2022, se le aplicará  
una dosis contra el Virus del 
Papiloma Humano.

De igual forma, se lle-
vará a cabo la vacunación 
pendiente contra Virus de 
Papiloma Humano (VPH) en 

mujeres de 11 a 49 años,que 
viven con Virus de Inmuno-
deficiencia Humana (VIH).

Cabe resaltar que se rea-
lizarán detecciones de diabe-
tes mellitus, hipertensión ar-
terial, cáncer cervicouterino, 
cáncer de mama, hepatitis C, 
depresión, ansiedad y tras-
torno de pánico en población 
derechohabiente.

Para acceder a estos ser-
vicios, los interesados deben 
acudir a su UMF más cer-
cana en horario de 8:30 a 19 
horas; en caso de traer a sus 
niñas y niños para comple-
mentar su Cuadro Esquema 
Básico de Vacunación, de 
acuerdo con su edad, les re-
cordamos que es muy impor-
tante que lleven su cartilla 
de vacunación.

Acerca el IMSS sus servicios a derechohabientes en Yucatán
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Necesario atender preocupaciones de 
mujeres para alcanzar equidad: Ebrard
DE LA REDACCIÓN
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▲ Como parte de su gira por el país, el aspirante a la candidatura presidencial por Morena estuvo en 
Mérida donde sostuvo una rueda de prensa y reuniones con mujeres y empresarios. Foto David Rico

EX CANCILLER DESTACA EL SENTIDO DE COMUNIDAD DEL ESTADO



En Yucatán y Campeche, Pro 

Mujer brindará capacitacio-

nes gratuitas para impulsar 

las habilidades en materia de 

negocios, finanzas y digitali-

zación en mujeres empren-

dedoras de la región.

Será a través de Em-

prende Pro Mujer que este 

mes de julio otorgarán estas 

capacitaciones, una red de 

aprendizaje para todas las 

mujeres que buscan la au-

tonomía económica a partir 

de sus emprendimientos.

En Campeche estarán el 

10 de julio en Hampolol a las 

10:30, en la capital el mismo 

día a las 16 horas y en Ciudad 

del Carmen el 12 de julio a las 

16 horas con 30 minutos.

En Yucatán, visitarán 

Kancabchén el 18 de Julio 

a las 10 horas, Halachó el 

mismo día a las 16 y Tizimín 

el 21 a las 10 y 16 horas.

Con estos cursos, Em-

prende Pro Mujer les fa-

cilita a las emprendedoras 

conocimientos relaciona-

dos con el desarrollo de 

habilidades digitales, sa-

lud financiera y métodos 

de liderazgo. 

Además de esto, pue-

den acceder a herramien-

tas para impulsar sus em-

prendimientos, tales como 

mentorías personalizadas, 

espacios de networking y 

financiamiento. 

Pro Mujer es una em-

presa social que trabaja hace 

más de 33 años por avanzar 

hacia la igualdad de género 

en América Latina.

Pro Mujer impartirá capacitaciones para 
emprendedoras de Yucatán y Campeche
CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ Pro Mujer es una empresa social que trabaja hace más de 33 años por avanzar hacia
la igualdad de género en América Latina. Foto  Juan Manuel Valdivia

Con alto valor social: apiario en granja Kekén
Las buenas prácticas en el apia-
rio Kekén, entre las que destacan 
la conservación ambiental en la 
Granja Kinchil, fueron constatadas 
por representantes del Instituto 
Nacional de Investigadores Fores-
tales, Agrícolas y Pecuarios (Ini-
fap) y del Ministerio de Agricul-
tura y Ganadería de El Salvador.

Durante un recorrido por di-
cha instalación, Yolanda Moguel 
Ordóñez, investigadora titular 
del Inifap, recalcó que la acti-
vidad apícola que desarrolla la 
empresa cumple con las normas 
establecidas en México para pro-
ducir miel de alta calidad para el 
consumo humano.

“Sé que el apiario está certifi-
cado y se nota que está llevando 
a cabo todas esas buenas prác-
ticas que se requieren para la 
certificación”, enfatizó luego de 
recorrer el área de las colmenas 
y atestiguar la labor que realizan 
apicultores en otros apiarios den-
tro de la granja, provenientes de 
localidad cercana de Kinchil a fin 
de obtener mayores ingresos para 
el bienestar de sus familias.

En la visita a la granja también 
estuvo presente Juan René Aré-
valo Rodríguez, coordinador del 

área de especies menores del Mi-
nisterio de Agricultura y Ganade-
ría de El Salvador, quien expresó 
irse gratamente sorprendido con 
las condiciones de preservación 
de fauna y vegetación en dicho si-
tio, lo que permite que las abejas 
estén en excelentes condiciones.

“Veo que están muy fuertes 
las colmenas, tienen buena pro-
ducción de miel, cumplen con 
las normas y se ve que las están 
aplicado dentro del manejo”, in-
dicó el especialista, luego de la 
caminata por las instalaciones en 
la que también estuvo presente 
Annel Carrillo Rodríguez, líder de 
Desarrollo Apícola de Kekén.

De igual forma, Arévalo Ro-
dríguez resaltó la cadena de va-
lor social implementada por la 
firma, al impulsar una actividad 
tan importante como es el cui-
dado de las abejas y vincular 
a personas de los municipios 
cercanos para la obtención de 
un producto apícola de muy alta 
calidad. “Esa promoción, ese fo-
mento, nosotros lo necesitamos 
igual allá en nuestro país”.

Respecto a las condiciones de 
la flora en la Granja Kinchil, Yo-
landa Moguel expresó que el óp-

timo estado de árboles y plantas 
son esenciales para el éxito de la 
apicultura. “Estoy muy sorpren-
dida de ver la conservación de 
toda la vegetación nativa, esto es 
muy importante para la calidad 
de la miel que están obteniendo”.

Ambos especialistas coinci-
dieron en la labor social de Ke-
kén, al considerar un mérito el 

impulso al desarrollo de nuevos 
apicultores, pues otorgan a de-
cenas de yucatecos un medio de 
vida, un sustento para la mejora 
de su economía.

“Acuérdense que las abejas son 
tan bondadosas que necesitamos 
de ellas para poder vivir, sin abejas 
no hay vida en este país, en este 
mundo”, finalizó René Arévalo. 

▲ “Veo que están muy fuertes las colmenas, tienen buena producción
de miel, cumplen con las normas y se ve que las están aplicado den-
tro del manejo”, destacó Juan René Arévalo Rodríguez. Foto Kekén
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L
A SEGURIDAD ALIMEN-
TARIA se considera una de 
las principales problemáti-
cas que alertan y hacen un 

llamado urgente a instituciones gu-
bernamentales, no gubernamenta-
les y asociaciones civiles a realizar 
la creación de políticas públicas 
integrales y acciones estratégicas 
adecuadas a los contextos sociales 
y culturales. Dichas acciones soli-
citan reflexiones profundas, multi-
disciplinarias e interculturales.

EN EL CASO de Yucatán, luego de 
la pandemia, los niveles de inse-
guridad alimentaria aumentaron 
en las comunidades rurales, prin-
cipalmente debido a las evidentes 
desigualdades sociales que exis-
ten históricamente, junto con el 
racismo estructural, que impacta 
directamente en la seguridad y 
garantía alimentaria. 

POR ESTE MOTIVO, se han con-
centrado en estas poblaciones la 
implementación de programas 
alimentarios siguiendo una ló-
gica asistencialista. Es importante 

cuestionar estas prácticas po-
niendo en juicio las deficiencias y 
los efectos adversos de estos pro-
gramas, ya que, como menciona-
mos antes, las políticas públicas 
deben ir encaminadas hacia una 
integración del contexto en el que 
se sitúa la problemática.

ACTUALMENTE, “LOS PROGRA-
MAS están pensados para trans-
ferencias monetarias de baja de-
nominación con un conjunto de 
condicionamientos establecidos 
en las reglas de operación de cada 
programa” (Olvera, Schmook, Ra-
del, Nazar, 2017).

ENTRE LAS DEFICIENCIAS que 
estos programas alimentarios 
pueden presentar se encuentra 
la dependencia continua que se 
genera a corto o mediano plazo, 
pues es bien sabido que cada ro-
tación de partidos políticos trae 
consigo cambios administrati-
vos que debilitan la gestión y el 
sistema de programas de apoyo 
social o, en su defecto, simple-
mente desaparecen.

ESTO GENERA UN sentimiento de 
incertidumbre y desgaste emocio-

nal en las personas beneficiadas, 
a quienes no les es suficiente el 
monto otorgado, pero sí necesa-
rio. En ese sentido, resulta absolu-
tamente contrario a los objetivos 
perseguidos por los programas que 
pretenden garantizar la seguridad 
alimentaria. La seguridad alimen-
taria es un concepto tan complejo 
como la implementación de accio-
nes que pretenden garantizarla. 

ADEMÁS, SE OBSERVA ausencia 
de enfoque integral ya que a me-
nudo se centran exclusivamente 
en proporcionar alimentos, sin 
abordar otros aspectos en la vida 
de las personas en situación de 
vulnerabilidad, como la vivienda, 
la atención médica o la educación 
entre otras problemáticas que ge-
neran una profunda ruptura en el 
tejido social e imposibilitan la ga-
rantía de la seguridad y soberanía 
alimentaria. 

HASTA AHORA, NO ha sido 
posible contar con programas 
complejos que consideren de ma-
nera integral todas las variantes 
que contribuyen a fortalecer la 
autonomía de los pueblos y las 
condiciones plenas para el desa-

rrollo de habilidades en prácti-
cas agrícolas correspondientes al 
contexto sociocultural.

LA FALTA DE enfoque en el de-
sarrollo de programas condiciona 
a las personas más vulneradas 
en vez de condicionar el correcto 
funcionamiento para mejorar los 
resultados de programas e ins-
tituciones que hasta ahora han 
sido deficientes. Sin contar los re-
gistros de corrupción que se han 
dado a conocer tales como lo es el 
reciente caso de Segalmex.

ES IMPORTANTE DISEÑAR po-
líticas y programas que atiendan 
tanto las necesidades inmediatas 
como las causas subyacentes que 
vulneran a sociedades y comu-
nidades subordinadas ante los 
distintos sistemas opresivos, los 
problemas sociales, brindando 
oportunidades de crecimiento y 
empoderamiento a largo plazo. 

SÍGANOS EN: HTTP://ORGA.
E N E S M E R I DA . U N A M . M X /; 
https://www.facebook.com/OR-
GACovid19/;  https://www.insta-
gram.com/orgacovid19  y https://
twitter.com/ORGA_COVID19/.

Asistencialismo, práctica deficiente para la 
seguridad alimentaria
VALERIA MALDONADO

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

 “Es importante diseñar políticas y programas que atiendan tanto las necesidades inmediatas como las causas subyacentes que vulneran a sociedades”. Foto Juan Manuel Valdivia
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T
eresita Duran creció con la 
vocación de escudriñar, ob-
servar, respirar, investigar 
y gozar brincando charcos 

y baños de lluvia, frutas recién 
bajada de los árboles y admiración 
de las flores del monte en su natal 
Becal Campeche, donde, además, 
aprendió de su abuela y de su ma-
dre a tejer primorosos sombreros 
en la cueva del patio de su casa 
siguiendo la tradición familiar.

Con el apoyo de la familia, la 
benjamina salió a estudiar y con 
los años obtuvo la especialidad en 
Educación Especial que la conti-
nuó formando en la empatía, la 
observación y la capacidad de ver 
la grandeza en la sencillez.

Los años la fueron llevando 
a plasmar en letras sus miradas 
y emociones, que la cercanía del 
maestro Brígido Arredondo, le 
permitió fortalecer en alas.

En días pasados, coincidimos en 
el Festival Cultural que organizó la 
maestra de español de la Secundaria 
#14 de Dzibalché, Campeche, Blanca 
Alicia Pech Salazar, extraordinaria 
promotora cultural y mediadora 

de lectura de su comunidad. Como 
parte del evento, la escritora Clau-
dia Pech Salazar, presentó el libro 
de cuentos de Teresita: El espejo de 

la aguada donde ambas continúan 
bordando palabras, acorde a la fama 
del Camino Real de arropar a los es-
critores, poetas y filósofos del estado.

A pesar de saludarnos en los 
múltiples viajes que he realizado 
por la zona, no habíamos inter-
cambiado inquietudes; en esta 
ocasión, la poeta me obsequió dos 
de sus libros, uno de sus favoritos 
con sus haikus que me permitie-
ron conocer algo de su esencia 
y el ultimo, un trabajo realizado 
con niños y niñas de quinto y 
sexto de la zona.

 Nos dice de su libro: Fragancias 

del silencio: “es una forma de nom-
brar lo que tocan tus ojos, lo que 
contemplan tus sentidos”.

En estos tiempos de prisas y 
ruidos, de entretenimiento voraz 
y dispersión, es un descanso de-
jarse contagiar por las palabras 
de Teresita que continúa intro-
duciéndonos al mundo sutil de 
su libro: “Del cauteloso silencio 
de la sencillez, de la creación, del 
asombro a la exclamación poética 
que captura un instante, así de 

breve, es un haikú”. Este, “es un 
texto poético de origen japonés, 
que se escribe –según la tradición- 
en tres versos sin rima, de 5, 7 y 5 
sílabas respectivamente”.

“Desde la flor, / se desviste el 
silencio / con su perfume”.

 “Caen las faldas, / sutiles ama-
polas/ quedan desnudas”.

“Desde la nube, / estrella ena-
morada / guarda secretos”.

“Cae la noche, / la oscuridad 
desborda / ríos de gozo”.

Las oportunidades llegan cuando 
uno está listo y la convocatoria que 
presentó el Instituto de Cultura y 
Artes del Estado de Campeche, le 
dijo que era el momento de propiciar 
la invitación a observar, descubrir y 
compartir talentos.

Leyendo el libro, fruto de la 
beca, me preguntaba, en qué mo-
mento habrá comenzado a soñar 
con la posibilidad de regalarle a 
las nuevas generaciones herra-
mientas para desatar los nudos 
del alma y en Bordados de haikus, 
que Teresita copiló, nos dice que 
“es un poemario tejido con senci-
llez desde la mirada brillante del 
pequeño, la mano danzarina que 
se desliza en el papel, hasta la 
brevedad del lenguaje que expresa 

con claridad la belleza escondida 
en el haikú”. 

Los afortunados fueron niñas y ni-
ños de quinto y sexto grado, de las es-
cuelas primarias: Campeche, de Becal, 
Francisco I Madero de Nunkiní, Pedro 
Pablo Arcila de Calkiní y Venustiano 
Carranza de Dzibalché, quienes, como 
menciona en la contra portada del 
libro: “revelan la imagen fugaz que 
regala cada texto poético”. Después 
de escribir los haikus, les pidió los 
dibujaran y bordaran el dibujo para 
enmarcar. Los chiquitos detuvieron 
su prisa y se asomaron a su interior 
para recrearse. Los padres de familia 
descubrieron hijos desconocidos y co-
nocieron el orgullo de saberse parte.

 “En tu sonrisa, / florece la pala-
bra / y su belleza”.

“La noche fría, / platica a las 
estrellas / como se pinta”. 

“Dulces de nance, / canicas res-
balosas / entre mi boca”.

“El lindo día / asoma su sonrisa 
/ muy tempranito”.

En estos tiempos extraños, 
urge multiplicar a Teresita Duran 
para llevarla a las escuelas a sanar 
tanto chiquito perdido en la dis-
persión y la desesperanza.

 
margarita_robleda@yahoo.com

Fragancias del silencio
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Urge multiplicar a Teresita Duran para llevarla a las escuelas a sanar tanto chiquito perdido en la dispersión y la desesperanza”. Foto cortesía Teresita Durán
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▲ La actuación de México fue espectacular en los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe San Salvador. Lo hecho por los deportistas tricolores quedará en-
marcado como la mejor participación de una delegación nacional, aún cuando 

no se tenían los mejores pronósticos. Sin embargo, el contingente no sólo cum-
plió, rebasó las expectativas, tal es así que batieron el récord de medallas de 
oro que se había impuesto en Barranquilla 2018. Foto Twitter @SSalvador2023
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Los robots que participaron 
en la conferencia de prensa 
convocada por la Organi-
zación de Naciones Uni-
das (ONU), al término de la 
Cumbre Mundial sobre la IA 
para el Bien Social, sorpren-
dieron a la opinión pública 
por ser los pioneros de un 
nuevo tipo de entes que con-
vivirán con la humanidad 
en los próximos años.

Una de las máquinas más 
populares que estuvo pre-
sente fue Desdémona, tam-
bién conocida como Desi, 
una estrella de rock. Es vo-
calista principal de Jam Ga-
laxy Band, donde también 
la acompañan los humanos 
Benjamin Goertzel, cientí-
fico de inteligencia artificial 
(IA) en los teclados y Dianne 
Krouse en el saxofón, quien 
funge como directora ejecu-
tiva de ese grupo.

Según su página www.
jamgalaxy.com, se trata de 
un ecosistema de música 
con IA que conecta a artis-
tas y comunidades; además, 
ofrece producciones inno-
vadoras creadas también 
por músicos de la misma 
banda. Su misión, dicen, es 
revolucionar la industria 
por medio de sistemas des-
centralizados y tecnología 
con estructuras matemáti-
cas para almacenar datos de 
una manera que es casi im-
posible de falsificar, mejor 
conocida como blockchain. 
En su cuenta de You Tube (@
jamgalaxy4989) ya cuenta 
con 253 suscriptores, y tam-
bién se pueden observar un 
par de sus presentaciones.

Los conciertos en vivo de 
la banda muestran “la poe-
sía y la música de palabra 
hablada generada por la IA 
de Desi”, que tiene la misión 
de compartir su creencia de 
que el mundo puede cam-
biar para mejor mediante el 
poder de la IA en las artes 
creativas.

Desdémona fue creada 
por el artista y doctor en 

robótica estadunidense Da-
vid Hanson y su equipo en 
Hanson Robotics, empresa 
de ingeniería con sede en 
Hong Kong, conocida por su 
desarrollo de máquinas si-
milares a los humanos con 
inteligencia artificial para 
aplicaciones de consumo, 
entretenimiento, servicios, 
atención médica e investi-
gación. Estos autómatas son 
socialmente inteligentes, 
dedicados a mejorar la cali-
dad de vida de los humanos. 
Damos vida a los robots, se 
lee en su página www.han-
sonrobotics.com.

El desarrollo de los an-
droides con IA está cre-
ciendo de manera acelerada, 
incluso hay ya lazos familia-
res entre ellos, por ejemplo 
Desi tiene dos hermanas: 
Sophia y Grace, creadas por 
la misma compañía, quienes 
también participaron en la 
conferencia de prensa.

Sophia es considerada la 

cara amable o amistosa de la 
inteligencia artificial por la 
prensa internacional, es la 
mayor de las tres hermanas. 
A veces acompaña a Desi 
en sus presentaciones. Fue 
creada en 2016 y tiene la 
imagen de una mujer joven. 
En 2017 recibió el premio a 
la innovación del Programa 
de Desarrollo de Naciones 
Unidas, con lo que se con-
virtió en el primer no hu-
mano en recibir una distin-
ción de ese organismo inter-
nacional. Ese mismo año, le 
fue concedida la ciudadanía 
arabesaudí. El robot dispone 
de cuenta propia en Twitter 
(@RealSophiaRobot) y se en-
cargó de presentar ante la 
prensa los resultados de las 
elecciones a la Comunidad 
de Madrid en 2021.

También es la primera 
ciudadana robot del mundo 
y embajadora de innovación 
de esa tecnología por parte 
del Programa de Naciones 

Unidas para el Desarrollo. 
Participó en programas de 
televisión como Tonight 
Show y Good Morning Bri-
tain, y ha ofrecido cientos 
de conferencias en todo el 
mundo.

Por su parte Grace es un 
androide dirigido al sector 
de la salud que tiene la ca-
pacidad de imitar gestos y 
expresiones corporales, fue 
diseñado para interactuar 
con los ancianos además de 
que ayudó a los aislados por 
la pandemia del coronavi-
rus. Cuenta con una cámara 
térmica en su pecho para to-
mar la temperatura y medir 
la capacidad de respuesta de 
los enfermos; con su inteli-
gencia artificial puede diag-
nosticar a un paciente.

En el ámbito de las artes 
se encuentra Ai-Da, primera 
artista robótica ultrarrea-
lista del mundo que puede 
dibujar, pintar y realiza per-
formances. Fue creada en 

febrero de 2019 y tuvo su 
primera exposición indivi-
dual en la Universidad de 
Oxford llamada Unsecured 
Futures (Futuros no garan-
tizados). Realizó una confe-
rencia donde habló sobre 
los impactos de las nuevas 
tecnologías en la Cámara de 
los Lores y en Oxford Union.

Su primera muestra en 
un recinto importante fue 
en el Museo del Diseño de 
Londres, en 2021, luego tuvo 
una exposición individual 
durante la Bienal de Vene-
cia, en el Concilio Europeo 
Dell’Arte en los Giardini, en 
2022. Ai-Da trabaja bajo los 
criterios establecidos por la 
profesora londinense de in-
vestigación de ciencia cogni-
tiva, Margaret Boden, quien 
exige que las obras sean no-
vedosas, sorprendentes y de 
valor cultural.

Otro robot humanoide es 
Nadine, inspirado en la cien-
tífica suiza, Nadia Magnenat 
Thalmann. Tiene una fuerte 
semejanza humana, con piel 
y cabello de aspecto natural. 
Fue creado por la empresa 
Rokoro de Japón en 2013, 
su plataforma de software, 
así como sus nuevas manos 
articuladas, se desarrollaron 
en Singapur y en la Univer-
sidad de Ginebra.

Es capaz de responder 
preguntas de forma autó-
noma en diferentes idiomas, 
simular emociones facial-
mente. Nadine tiene memo-
ria, es decir, puede recono-
cer a las personas que vio 
anteriormente y entablar 
una conversación fluida.

La convivencia de humanos y robots 
se generalizará en los próximos años
El desarrollo de los androides con IA está creciendo de manera acelerada

ISRAEL CAMPOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Una de las máquinas más populares que estuvo en la conferencia de prensa convo-
cada por la ONU, al término de la Cumbre Mundial sobre la IA para el Bien Social, fue 
Desdémona, una estrella de rock, vocalista principal de Jam Galaxy Band. Foto crédito

Los conciertos 

de la banda 

muestran la poesía 

y la música de 

palabra generada 

por la IA de Desi
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A Isabelle Huppert la consi-
deran en la actualidad como 
la actriz más destacada de 
Francia, por calidad no por 
cantidad, aunque ya no re-
cuerda en cuántas películas 
ha trabajado.

Ahora que su país, Fran-
cia, vive momentos sociales 
convulsos, la ganadora de pre-
mios César, Bafta y nominada 
al Óscar por Elle, The Piano 
Teacher y Call My Agent!, in-
terpreta a una denunciante 
de la vida real que luchó para 
limpiar su nombre en La Syn-
dicaliste (La sindicalista).

¿Cuál es la mejor manera 
de resumir la irreductible ca-
rrera de la actriz quizás más 
notable de Francia?: workaho-
lic, aquellos que no pueden de-
jar de trabajar.

Ésa fue la caricatura pro-
puesta por la comedia dra-
mática francesa Call My 
Agent!, en la que Huppert se 
interpretó a sí misma como 
una actriz que simplemente 
no puede decir que no, tra-
bajando día y noche en dos 
películas en dos idiomas. Tie-
nes la resistencia de un sherpa 
nepalí, le dice su agente ficti-
cio. Eso fue bastante gracioso, 
recuerda Huppert, pero todo 
es una exageración, por su-
puesto. Participé en la escri-
tura. Y lo peor vino de mí.

¿Cuántas películas ha he-
cho?, le pregunta The Inde-
pendent en Londres, donde 
promovió su reciente filme. 
Se encoge de hombros. “Sé 
que son muchas, pero no sé 
cuántas, pero son como 115, 
incluidas cinco todavía en 
posproducción. Y no tengo 
favoritas. O, el último filme 
podría serlo. Acabo de re-
gresar de Corea, donde hice 
una película, así que ésa es 
probablemente mi favorita”.

En La Syndicaliste encarna 
a la representante sindical 
Maureen Kearney, una irlan-
desa de la vida real que enseñó 
inglés en una empresa fran-
cesa de ingeniería nuclear. En 
2012, su vida se volvió mucho 
más dramática: hizo sonar el 
silbato cuando le filtran un 

plan secreto para vender la 
tecnología nuclear de Fran-
cia a China. La historia de los 
intentos corporativos de des-
acreditar a Kearney sería lo 
suficientemente impactante, 
pero esto es dos películas en 
una. La segunda mitad habla 
de su misteriosa violación, su 
condena por perder el tiempo 
de la policía y su posterior es-
fuerzo por limpiar su nombre.

La Syndicaliste es una 
historia oportuna sobre si 
el testimonio de una mujer 
debe ser creído. Podría leerse 
como un comentario sobre 
su propia industria. Es un 
poco diferente, dice, pero en 
fin, sí, sé que no es realmente 
diferente porque ella afirma 
que ha sido atacada. Excepto 
que nunca vio al hombre, 
por lo que ni siquiera puede 
describir a alguien.

Negado el estrellato de Ho-
llywood, Huppert era libre de 
desarrollar una carrera euro-
pea ecléctica. En 2020, The 
New York Times la colocó 
en segundo lugar entre los 
25 mejores actores de panta-
lla del siglo XXI hasta el mo-
mento. ¡Número uno como 
mujer!, añade. Número dos 
después de Denzel Washing-
ton. Me sorprendió un poco 
cuando leí eso.

Huppert está orgullosa de 
que su debut en 1972 fuera 
dirigido por una mujer. Faus-
tine et le bel été le dio el cameo 
más breve como colegiala, 
pero, un año antes de cumplir 
20 años, es identificable como 
Huppert, con el su largo cabe-
llo rubio fresa.

Hablábamos de la forma en 
que se trata a las mujeres. Su 
primer gran éxito en un pa-
pel principal fue en The Lace-
maker, cuando estaba desnuda 
incluso en el tráiler. Ah, eso 
no lo recuerdo, el papel fue 
tan expuesto que supongo que 
todo el tráiler fue desnudez, 
desnudez de sentimientos”. Es 
como si fuera reacia a pensar 
en su longevidad.

“Me alegro de que estemos 
de vuelta en nuestro tiempo”, 
señala. Es natural sentir cu-
riosidad por una carrera tan 
grande. “Pero grande en cali-
dad, no en cantidad”, responde.

(Traducción Juan José Olivares)

Tiene Huppert una 
carrera grande en 
calidad, no cantidad
JASPE RESS, THE INDEPENDENT
PARÍS

Jeroglíficos grabados en un 
bloque megalítico hallado 
en la recientemente des-
cubierta ciudad maya de 
Ocomtún, en Campeche, 
revelan que el nombre ori-
ginal de este territorio po-
dría ser Maatz’.

El Instituto Nacional 
de Antropología e Histo-
ria (INAH) informó que las 
imágenes y los textos gra-
bados en esta pieza aluden 
a la imagen de un cautivo 
atado bocabajo y hablan 
del Señor de Maatz’, de 
acuerdo con el análisis de 
las figuras grabadas.

Por un costado, a la iz-
quierda, el bloque presenta 
la imagen del cautivo al que 
sólo se le ve la parte superior 
del cuerpo y del lado derecho 
hay una representación zoo-
morfa de la montaña.

“Ambas imágenes están 
acompañadas por franjas 

de cartuchos jeroglíficos en 
los márgenes. En uno de 
ellos, asociado a la mon-
taña, aparece el logograma 
ajaw, ‘señor’, que alude a un 
gobernante o noble maya, 
y por encima de este un par 
de silabogramas que pare-
cen constituir la palabra 
Maatz’, es decir, el cartucho 
habla del ‘Señor de Maatz’”, 
informó el INAH.

La pieza de 1.82 metros 
de ancho, 71 centímetros de 
largo y 37 centímetros de 
grosor fue encontrada en 
la escalinata de un edificio 
en el perímetro de la nueva 
zona arqueológica nom-

brada  Ocomtún debido a 
sus columnas cilíndricas.

Especialistas descono-
cen si el bloque pertenecía 
a una estela, escalinata o 
dintel y existe la posibili-
dad de que haya sido reco-
locado en la zona tras ser 
trasladado desde otro sitio.

“La práctica de la re-
colocación de monumen-
tos fue común en el área 
maya. Casos similares se 
han encontrado en Cha-
ctún, Cobá, Calakmul o 
Tikal. Varios expertos 
consideran que en esa 
época tardía, los poblado-
res que quedaban en los 
asentamientos o gente que 
llegaba en peregrinación 
ya no tenían conocimiento 
de la escritura jeroglífica. 
Tomaban estos elementos 
iconográficos, que sabían 
eran de prestigio, para co-
locarlos en espacios donde 
habitarían o realizarían 
rituales”, comenta Octa-
vio Esparza, investigador 
de la UNAM.

Maatz’, posible nombre 
original de ciudad maya 
hallada en Campeche

ZONA ARQUEOLÓGICA DE OCOMTÚN

ASTRID SÁNCHEZ
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Imágenes y textos grabados en el bloque megalítico hallado en Ocomtún aluden a la 
imagen de un cautivo atado bocabajo y hablan del Señor de Maatz’. Foto INAH

Se desconoce si el

bloque pertenecía

a una estela, 

escalinata o dintel
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La exposición Historias he-

chas de otras historias, de 
Carla Rippey, una de las 
creadoras más reconocidas 
del arte contemporáneo 
mexicano, se inauguró esta 
semana en la galería Ramón 
Alva de la Canal, en Xalapa, 
Veracruz, con la presencia 
de artistas locales, estudian-
tes y docentes de Facultad 
de Artes Plásticas de la Uni-
versidad Veracruzana (UV).

La muestra está integrada 
por seis series: La figura en el 

tapiz/Wallpaper; Territorios 

en blanco, el vacío; La mu-

jer frente al tribunal; Culture 

shock y variaciones; Mujeres, 

fuego y objetos peligrosos, y 
Cuando mi sangre aún no 

era mi sangre, en las que se 
aprecian dibujos en grafito, 
estampas, instalaciones en 
bastidores, bordados y libros 
de la artista.

Sobre todo, se percibe un 
arduo trabajo de investiga-
ción y consulta de archivos, 
que, mediante el uso eficaz 
de varias técnicas plásticas 
–impresión en papel japo-
nés, bastidores, bordados, 
transferencias–, derivan 
en un proceso de reinter-
pretación de la infancia de 
Rippey, de los archivos Ca-
sasola, de la migración y de 
la estética japonesa.

Destaca la presencia del 
bordado, una representa-
ción en el arte muy femi-
nista que retoma la costura 
como acto de reivindicación 
de la labor femenina desde 
lo artístico, y que es cons-
tante en la obra de Rippey.

Peyote y la Compañía

Carla Rippey, nacida en 
Kansas en 1950, llegó a Mé-
xico en 1973. Como parte 
de su periplo artístico, parti-
cipó en el taller colectivo de 
grabado del Molino de Santo 
Domingo y en la formación 
del movimiento literario in-

frarrealista, además de que 
fue integrante del grupo de 
arte experimental Peyote y 
la Compañía.

Rippey fue docente de la 
Facultad de Artes Plásticas 
de la UV de 1980 a 1985. Se 
le ubica en el movimiento 
de los Grupos, cuya irrup-
ción llevó a la desestabili-
zación y redefinición del 
sistema artístico mexicano.

En la inauguración de 
Historias hechas de otras 

historias, Rippey se dijo 
conmovida porque Xa-
lapa ocupa un lugar rele-
vante en su vida personal 
y profesional. “Aquí fue 
la primera vez que me 
ofrecieron trabajo serio: 
ser docente en la Facul-
tad de Artes Plásticas de 
la UV, y en esta ciudad 
crecieron mis hijos”.

En un recorrido guiado 
a La Jornada, Santiago Pé-
rez Garci, coordinador de 
la galería RAC, distinguió 
que en la serie que abre la 
colección, La figura en el ta-

piz/Wallpaper, hay repre-
sentaciones del álbum fa-

miliar de Rippey, fotogra-
fías de ella y su hermana, y 
otras con su padre.

Ella se encargó de re-
visar y organizar los ar-
chivos fotográficos de su 
familia en Kansas City; al 
hacerlo, identificó señales 
de por qué en su iconogra-
fía plástica predominan los 
estampados florales en los 
vestidos de las mujeres que 
crea, y concluyó que estaba 
relacionado con el papel ta-
piz de su recámara infantil.

En la secuencia se puede 
advertir que en las foto-
grafías familiares inter-
venidas, la artista explora 
conceptos como la frontera 
entre lo real y lo imagina-
rio en la infancia, los diver-
timentos, la domesticación 
de lo salvaje y lo subver-
sivo de lo doméstico.

Migración y elementos

En La mujer frente al tribunal 

se puede ver un trabajo de 
revisión exhaustiva de los 
archivos Casasola, de muje-
res detenidas en los años 30, 

con el fin de recuperar las 
fotografías y construir una 
secuencia de imágenes de 
sus rostros.

“Aquí tenemos un catá-
logo de las expresiones de 
las mujeres frente a pro-
cesos de penalización. Se 
trata de revisar cómo era 
capturar las expresiones de 
mujeres detenidas por pros-
titución o por estar invo-
lucradas en delitos que no 
habían cometido”, comentó 
Pérez Garci.

Rippey retoma las fo-
tografías de los Casasola 
y las lleva a un proceso de 
instalación, con transfe-
rencias y bordados, que se 
retroalimentan con otros 
dibujos a grafito.

En la serie Cuando mi 

sangre aún no era mi sangre 

se observan genealogías del 
tema de la migración cons-
truidas a partir de la revi-
sión de archivos fotográficos 
en México y Estados Unidos.

Se trata de un collage 
de imágenes que van de 
Nebraska, Kansas City y 
Texas hasta Ciudad Juá-

rez, donde se combinan 
gráficas de los periplos que 
conlleva el fenómeno mi-
gratorio con aquellas que 
registraron sucesos históri-
cos entre 1880 y 1920.

Todas las imágenes es-
tán transferidas e interve-
nidas con costuras, lo que 
le permite actuar sobre 
ellas sin vulnerar su con-
dición documental.

En el conjunto Mujeres, 

fuego y objetos peligrosos, 
Rippey explora su obsesión 
por ese elemento, como 
una energía descontrolada 
y de tremendo impacto vi-
sual. En esta serie expone 
una colección de imágenes 
que ha reunido durante un 
largo tiempo y que tienen 
relación con el fuego: erup-
ciones volcánicas, inmola-
ciones, linchamientos, re-
lámpagos... También evoca 
el libro del lingüista George 
Lakoff Women, Fire and 

Dangerous Things.
En Territorios en blanco, 

el vacío, Rippey presenta 
una colección de fotografías 
localizadas en los archivos 
de expediciones decimonó-
nicas de finales de siglo en 
paisajes desérticos.

En estas expediciones 
predominan imágenes mas-
culinas que la artista modi-
ficó para plasmar figuras de 
mujeres en la escena.

Santiago Pérez Garci 
señala que esta muestra, 
además de brindar un ho-
menaje a la trayectoria de 
Rippey, busca mostrar a 
los estudiantes que el arte 
nace de una serie de proce-
sos de investigación, rein-
terpretación y creación, y 
no sólo de inspiración.

La exposición cierra con 
Culture shock y variaciones, 
un conjunto de obra más 
millennial, donde se retoma 
la estética japonesa y el 
manga, que la artista com-
bina con un estampado 
textil decorativo ruso de 
principios de siglo XX que 
se facturaba para el mer-
cado asiático.

En obra de Rippey, el bordado adquiere
un carácter de reivindicación femenina
La galería RAC, en Xalapa, presenta Historias hechas de otras historias, que consta de 

imágenes intervenidas por la artista con varias técnicas, entre las que destaca la costura

EIRINET GÓMEZ

XALAPA

▲ La muestra está integrada por seis series en las que se percibe un arduo trabajo de investigación 
y consulta de archivos, derivando en un proceso de reinterpretación de la infancia de Rippey, de los 
archivos Casasola, de la migración y de la estética japonesa. Foto Galería Ramón Alva de la Canal
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México, gran bicampeón  
en los Centroamericanos

La actuación de México fue 
espectacular en los Juegos 
Centroamericanos y del Ca-
ribe de San Salvador.

Lo hecho por los depor-
tistas tricolores quedará 
enmarcado como la me-
jor participación de una 
delegación nacional, aun 
cuando no se tenían los 
mejores pronósticos.

Sin embargo, el contin-
gente no sólo cumplió, re-
basó las expectativas, tal es 
así que batieron el récord 
de medallas de oro que se 
había impuesto en Barran-
quilla 2018.

Atrás quedaron las 132 
áureas que se obtuvieron 
hace cinco años y las 90 que 
se vaticinaban para la justa 
regional de 2023.

En las dos semanas de 
competencia, la delegación 
nunca bajó el acelerador y 
los resultados fueron sobre-
salientes: 145 oros, 108 pla-
tas y 100 bronces para un 
acumulado de 353 medallas, 
superando las históricas ci-
fras que se registraron en 
2018 tanto en número de 
metales dorados (132) como 
en total de preseas (341).

El representativo nacio-
nal llegó a 13 títulos, por los 
11 que ostenta Cuba. Entre 
ambas naciones se han re-
partido los medalleros desde 
1926, cuando se disputó la 
primera edición.

La jornada de clausura 
sirvió para que continua-
ran cayendo más metales 
dorados y se oficializara la 
corona que México, que se 
quedó con el primer lugar 
en ambas ramas del futbol, 
tenía asegurada al alcanzar 
el centenar de doradas.

La punta del medallero, 
de esta manera, se pintó de 
verde, blanco y rojo por se-
gunda edición consecutiva, 
con Colombia (87) y Cuba 
(74) ubicándose en segundo 
y tercer peldaño.

El cierre de actividades 
comenzó desde muy tem-
prano con un par de victo-
rias en canotaje de velocidad.

La acción sabatina abrió 
con la áurea que se colgó 

Brenda Gutiérrez en kayak 
200 metros. Minutos des-
pués, en la misma prueba, 
pero en la categoría varonil, 
José Eguía logró otro pri-
mer puesto.

Las alegrías continua-
ron con Daniela Campu-
zano en ciclismo de mon-
taña, disciplina en la que 
la capitalina se proclamó 
tricampeona centroameri-
cana. Esta medalla de oro, 
la número 145, significó 
además la última de este 
color para la delegación. 

Los últimos dos meta-
les, con lo que se le puso 
fin a la participación del 
contingente tricolor en el 
certamen salvadoreño, se 
consiguieron en karate, 

donde la yucateca Lupita 
Quintal logró oro en la ca-
tegoría -68kg.   

El comité olímpico, presi-
dido por María José Alcalá, 
agradeció a los deportistas, 
entrenadores, médicos y 
federativos “por el gran es-
fuerzo que realizaron para 
que México fuera campeón. 
Ustedes son quienes mere-
cen los aplausos. Nuestra 
admiración eterna”.

Con una fiesta dedicada 
sólo para los atletas, el es-
tadio Universitario albergó 
la clausura de los Juegos 
Centroamericanos, donde El 
Salvador le pasó la estafeta a 
República Dominicana, país 
que acogerá en Santo Do-
mingo la próxima edición.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Integrantes de la delegación tricolor, durante la ceremonia de clausura en San Salvador. Foto @COM_Mexico

La delegación rebasó las expectativas e hizo historia con 145 oros

El Tricolor se enfrentará a Jamaica por el pase a la final de la Copa Oro

Ciudad de México.- Un penal 

impulsó a la selección y dio tran-

quilidad a Jaime Lozano. Aún 

con errores y después de sufrir 

en el inicio del juego, el Tricolor 

despertó en el complemento al 

anotar una pena máxima para 

pelear por un triunfo que concretó 

con marcador de 2-0 ante Costa 

Rica y avanzar a las semifinales 

de la Copa Oro.

El siguiente rival del “Tri” será 

Jamaica, que venció ayer 1-0 

a Guatemala. Los dirigidos por 

“Jimmy” Lozano se enfrentarán 

a los caribeños este miércoles 

en el Estadio Allegiant, ubicado 

en Paradise, Nevada.

Goles de Orbelín Pineda y 

Erick Sánchez permitieron a 

México seguir su camino en 

el torneo y al técnico mante-

nerse al frente del equipo, al 

menos hasta que termine su 

participación en la Copa Oro, 

tal como ha insistido al explicar 

el acuerdo que firmó con la Fe-

deración Mexicana de Futbol.

Con angustia e incertidumbre 

fue cómo vivieron los tricolores 

la primera parte del encuentro 

en el AT&T Stadium de Arling-

ton. Lozano por primera vez 

tuvo al plantel completo al recu-

perar a César Montes y Jorge 

Sánchez, quienes cumplieron 

con sus respectivas sanciones 

y salieron como titulares. Pero 

las secuelas de la derrota en el 

cierre de la fase de grupos ante 

Qatar aún fueron evidentes en 

la cancha. 

Kendall Watson derribó a Henry 

Martín dentro del área y el sil-

bante marcó el penal que alentó 

a los tricolores. Orbelín Pineda 

(52) mandó un disparo raso con 

el que venció al guardameta 

Kevin Chamorro. Sánchez puso 

cifras definitivas al minuto 87.

DE LA REDACCIÓN

Randy Arozarena nació 

para los grandes momen-

tos. Desde su actuación es-

telar en la postemporada 

de 2020 hasta sus hazañas 

con la selección mexicana 

en el Clásico Mundial la 

pasada primavera, el diná-

mico jardinero siempre ha 

brillado en los principales 

escenarios, se señaló en un 

artículo de mlb.com.

Ahora, el cubano, que re-

presenta a México, está 

listo para conquistar otro 

magno evento. El astro de 

Tampa Bay será uno de 

los competidores a seguir 

en el Derby de Jonrones, 

que se efectuará hoy en 

Seattle. Arozarena tiene 

16 cuadrangulares en la 

temporada.

El derby comenzará a las 

18 horas (T.V.: ESPN).

El jardinero estelar de los 

Marineros, Julio Rodrí-

guez, también participará 

en el certamen, junto con 

Pete Alonso (26 HR), de los 

Mets, dos veces campeón; 

el cañonero de los Azulejos, 

Vladimir Guerrero Jr.; el tole-

tero de los Dodgers, Mookie 

Betts (26); Adley Rutsch-

man (Orioles); Adolis García 

(Texas, 23) y Luis Robert Jr. 

(Medias Blancas, 26).

Ayer en las Mayores se 

volvió a sentir el poder 

mexicano con cuádruples 

de Isaac Paredes (16), de 

Tampa Bay, y Joey Mene-

ses (6), de Washington.

Nueva victoria de 
Verstappen; Checo, 
sexto lugar

En una jornada en la que 

Brad Pitt apareció en la 

parrilla de la Fórmula Uno 

para la filmación de su 

nueva película, el reinante 

bicampeón Max Verstap-

pen volvió a pasearse ayer 

rumbo a otra victoria -su 

sexta en fila-, en el Gran 

Premio de Gran Bretaña.

Sergio Pérez quedó fuera 

del podio por cuarta vez en 

cinco carreras al llegar en 

sexto lugar, tras largar 15to.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Arozarena va hoy 
por el título del 
Derby de Jonrones



A base de poder y pitcheo só-
lido y ponchador, los Leones 
se llevaron la serie en Tabasco.

Casi tres semanas después 
de que el mánager Roberto 
Vizcarra y su cuerpo técnico 
guiaron a la Zona Sur a una 
victoria de 2-1 sobre la Norte 
en el Juego de Estrellas, la 
cual incluyó destacadas ac-
tuaciones de los melenudos 
Henderson Álvarez, Alex 
Tovalín y Yadir Drake en 
la casa de los Olmecas, los 
“reyes de la selva” dieron 
un golpe sobre la mesa en 
el Estadio Centenario del 27 
de Febrero con una de sus 
actuaciones más completas 
de la temporada. Los cam-
peones superaron a los sublí-
deres del Sur por marcador 
combinado de 13-2 en los pri-
meros dos partidos y se agen-
ciaron su segunda serie en 
fila, después de perder tres de 
manera consecutiva.

Los selváticos no sólo le 
pegaron al conjunto con el 
pitcheo número uno de la liga 
(3.39, antes de la jornada de 
ayer), sino que lo hicieron sin 
Luis Juárez, Art Charles (fuera 
por el resto de la temporada 
debido a una fractura), Fabri-
cio Macías (el mejor bateador 
de las fieras desde que se in-
corporó al equipo) y un re-
fuerzo en tercera base (donde 
ya usaron a tres extranjeros). 
Además, Walter Ibarra tuvo 
que salir del encuentro el sá-
bado. Lázaro Alonso, quien 

batalló mucho como emer-
gente durante buena parte 
de la campaña, sigue respon-
diendo en lugar de Charles 
en la inicial. El viernes, el ca-
ñonero de Pinar del Río co-
nectó el quinto “grand slam” 
de los felinos en el año (José 
Martínez tiene tres de ellos) 
y los pupilos del “Chapo” Viz-
carra concretaron su octava 
blanqueada, 6-0, con la que 
empataron a Monterrey en 
el primer lugar de ese depar-
tamento en el circuito. Alan 
López está haciendo el trabajo 
como tercera o segunda base; 
anteanoche, se fue de 5-2, con 
carrera impulsada.

Anthony García disparó 
sus primeros dos imparables 
como león el sábado: jonrón 
de tres carreras en el acto 
inicial y sencillo remolcador 

en el cuarto. Produjo cinco 
registros en total.

Los Leones vencieron a 
Luis Escobar y Braulio Torres-
Pérez, dos de los cuatro olme-
cas que estaban en el “top” 10 
de efectividad de la LMB.

En posible adelanto de 
playoffs, Yucatán le dio a 
Tabasco una sopa de su pro-
pio chocolate. Pitcheó mejor 
viernes y sábado, cuando en 
total recetó 16 anestesias y 
dio cinco bases por bolas. Los 
melenudos se ubicaban ayer 
en el segundo sitio del cir-
cuito en ponches (470) y su 
total de pasaportes otorgados 
(197) era el segundo menor. 

Francisco Haro demostró 
porqué fue elegido al Juego de 
Estrellas. Mantuvo bajo con-
trol (5 IP, 6 H, C, BB, 4 K) el sá-
bado a un equipo tabasqueño 

con ocho astros, cuatro de ellos 
jugadores de posición. Tovalín 
colgó el cero en la octava. 

La semana pasada, Félix 
Doubront, Henderson Álva-
rez, Jake Thompson y One-
lki García también tuvieron 
aperturas sobresalientes.

Luego de ganar series ante 
Veracruz, cuarto lugar del Sur, 
y Tabasco, las fieras tratarán de 
seguir en ascenso contra Pue-
bla, que ocupa el tercer sitio y 
al que reciben mañana.

Desde la cueva: El dere-
cho Tim Peterson fue pres-
tado a Unión Laguna por el 
resto de la campaña… Alci-
des Escobar, ex torpedero de 
Yucatán, firmó y debutó con 
Monclova… Jorge Rondón, el 
cerrador de los campeones 
de 2022, está de regreso con 
Aguascalientes.  

Los Leones, con semana positiva 
al ganar la serie en Tabasco
Yucatán triunfó con poder y pitcheo; García produjo cinco carreras el sábado    

Hace cuatro años, los Leones 
adquirieron a Josh Lueke y En-
rique Burgos, provenientes de 
la Liga del Atlántico, con el ob-
jetivo de estabilizar su bulpén.

El estadunidense y el pa-
nameño se convirtieron en 

un dúo dinámico que fue 
clave en los equipos de Yuca-
tán finalistas en 2019 y 2021. 
Ahora, el conjunto selvático 
recurre de nuevo a dicho 
circuito para apuntalar su 
cuerpo de bomberos.

Pedro Payano, derecho 
con experiencia en Grandes 
Ligas, es el nuevo refuerzo de 
las fieras, que obtuvieron su 

contrato, como se informa en 
la página de transacciones de 
la Liga del Atlántico. El lanza-
dor de 28 años nació en Nueva 
York y es de origen domini-
cano. Jugaba con el Staten Is-
land, donde tuvo récord de 
1-2, con efectividad de 1.99 en 
22 entradas y dos tercios. Lo-
gró cinco salvamentos. 

Con Payano, quien ya está 

en Mérida, los melenudos ten-
drán a otro pítcher con expe-
riencia como cerrador para las 
últimas entradas. Al domini-
cano Arodys Vizcaíno, quien 
salvó un juego la semana pa-
sada y sacó los últimos tres 
auts anteanoche, lo están lle-
vando poco a poco. Alex Tova-
lín y Burgos también pueden 
ser utilizados como taponeros.

Las fieras adquieren a Payano, cerrador en la Liga del Atlántico, para apuntalar su bulpén

Armonía y talento 
joven impulsaron a 
histórico Tricolor: 
Francisco Haro

Francisco Haro, uno de los 

abridores de la selección 

mexicana que hizo historia 

al ganar el oro en los Juegos 

Centroamericanos, destacó la 

unión y talento en el Tricolor.

“Era un equipo con varios jó-

venes y uno que otro veterano, 

y todos muy unidos. Desde el 

momento que nos reunimos en 

la Ciudad de México nos dimos 

cuenta de que éramos el equipo 

a vencer porque teníamos una 

armonía súper grande; todos 

estábamos muy unidos y apo-

yándonos, y teníamos la con-

fianza del ‘Che’ Reyes (Enrique, 

el mánager)”, relató el derecho, 

que anteanoche en Tabasco 

consiguió su segundo triunfo en 

otras tantas aperturas con los 

Leones. “La selección estaba 

muy completa, con pitcheo y 

bateo. Varios jóvenes, pero con 

mucho talento”.

Thompson, uno 
de los mejores 
lanzadores en la LMB

Jake Thompson no sólo re-

surgió con Yucatán esta tem-

porada. El oriundo de Dallas, 

Texas es uno de los mejores 

lanzadores en la Liga Mexicana.

El abridor se ubicaba ayer en 

el quinto lugar de efectividad 

(2.91) y sexto de ponches (64).

Asimismo, Homer Bush, má-

nager del nuevo león, Pedro 

Payano, con el Staten Island, lo 

llamó uno de los “líderes vetera-

nos” en la casa club y dijo que 

“no sorprende que haya recibido 

una oferta (de Yucatán) debido a 

su éxito como relevista”.

Impresionante 
defensiva de Black 
Panther

Yadir Drake llegó el sábado 

a 63 encuentros consecutivos 

sin cometer error y sacó a otro 

corredor en las bases con un 

tiro desde el jardín derecho.

Alex Tovalín vio terminar en 

seis una racha de apariciones 

sin aceptar hit.

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ José Heberto Félix, receptor de los Olmecas, enfría a Anthony García, en la cuarta en-
trada del partido de anoche en Villahermosa. Foto Leones de Yucatán
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En México, tres de cada 
10 personas de 53 años o 
más en México tuvo una 
dificultad económica de-
rivada de la pandemia 
de Covid-19, reveló la 
encuesta cognitiva de la 
Encuesta Nacional sobre 
Salud y Envejecimiento en 
México (Enasem) 2021.

De acuerdo con el son-
deo en su sexta edición, 
elaborado por el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) y la Uni-
versidad de Texas Medical 
Branch, las dificultades 
más frecuentes que tuvie-

ron los 25.9 millones de 
personas de 53 años y más 
fue la falta de dinero para 
medicamentos, con un 
54.3 por ciento del total 
de las dificultades, mien-
tras para comprar comida 
fue de 54.2 por ciento.

La pandemia originó 
dificultades económicas 
como comprar medica-
mentos y comida, realizar 
pagos, entre otros.

Esta encuesta cognitiva 
reveló que 2.9 millones 
de personas de la edad de 
estudio (15.8 por ciento) 
tuvo una cancelación o 
aplazamiento de su con-
sulta o atención médica, 
debido a que no pudo con-
seguir una cita (80.9 por 

ciento); consideró que su 
problema o malestar podía 
esperar (12.3 por ciento), o 
no tenía suficiente dinero 
(3.1 por ciento).

“Se tiene información 
sobre el gasto de bolsillo 
(la proporción del des-
embolso que las familias 
destinan a solventar los 
distintos requerimientos 
de la atención a la salud) 
en términos de consulta 
ambulatoria y uso de con-
sultorios en farmacias. No 
es una encuesta en gastos, 
pero sí podemos vincular 
la presencia del gasto de 
bolsillo. De aquellas per-
sonas que no pudieron 
conseguir una cita, pro-
bablemente terminaron 

pagando una consulta pri-
vada en otro lugar. O, ese 
3 por ciento que no tuvo 
dinero para hacer gasto de 
bolsillo al no tener dinero 
suficiente, explicó Mau-
ricio Rodríguez”, director 
general de estadísticas so-
ciodemográficas del Inegi.

La falta de dinero para 
comprar algún medica-
mento, dinero insuficiente 
para comprar comida y 
falta de dinero para pagar 
sus gastos médicos fueron 
las dificultades más comu-
nes, con 54.3, 54.2 y 45.8 
por ciento, respectiva-
mente, recalcó el especia-
lista del Instituto.

El gasto de bolsillo, la 
proporción del desem-

bolso que las familias 
destinan a solventar los 
distintos requerimientos 
de la atención a la salud, 
podría ascender a 50 por 
ciento; es decir, de cada 
100 pesos del gasto en sa-
lud, la mitad saldría del 
bolsillo de los mexicanos, 
prevé la Asociación Mexi-
cana de Instituciones de 
Seguros (AMIS).

Según datos de la Ena-
sem, la población femenina 
económicamente activa de 
la edad de estudio fue de 
27.5 por ciento y en hom-
bres de 65.7 por ciento. De 
las 25.9 millones de perso-
nas de 53 años y más en Mé-
xico, 14.1 millones son muje-
res y 11.8 millones hombres.

Tres de cada 10 personas mayores de 53 
años tiene dificultades económicas: Inegi
Según datos de la Enasem, las mujeres con la misma edad del estudio fue de 

27.5 por ciento y en hombres de 65.7 por ciento

PANDEMIA DEJÓ COMPLICACIONES FINANCIERAS

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO



La Oficina en México del 
Alto Comisionado de las Na-
ciones Unidas para los De-
rechos Humanos (ONU-DH) 
se sumó a las expresiones de 
condena y exigencia para 
que se esclarezca el asesinato 
del periodista Luis Martín 
Sánchez Íñiguez, correspon-
sal de La Jornada en Nayarit.

Exhortó a las autoridades 
de los diferentes niveles de 
gobierno para que adopten 
las medidas necesarias, a fin 
de asegurar la protección 
del gremio periodístico en 
ese estado, así como para 
que se realice una investiga-
ción pronta, exhaustiva, in-
dependiente y eficaz sobre 
los hechos que terminaron 
con la vida del periodista, 
quien también colaboraba 
en el medio digital local Crí-
tica Digital Noticias (CDN).

Subrayó el hecho de que 
en la misma semana otros 
dos colaboradores de me-
dios de comunicación de 
Nayarit desaparecieron en 
la misma zona, y sólo uno de 
ellos fue localizado con vida, 
el pasado 8 de julio.

ONU-DH señaló que se 
debe sancionar a todos los 
responsables y al mismo 
tiempo se deben redoblar 
los esfuerzos para la bús-

queda efectiva, bajo la 
presunción de vida, del 
también periodista Osiris 
Maldonado, quien desde el 
pasado martes 4 de julio fue 
privado de su libertad.

De acuerdo con la infor-
mación recibida por la ONU-
DH, Sánchez Íñiguez fue 

desaparecido de su domicilio 
la noche del miércoles, 5 de 
julio, en el municipio de Xa-
lisco, Nayarit. Los perpetra-
dores se habrían llevado tam-
bién distintas herramientas 
de trabajo del periodista.

Posteriormente, la Fisca-
lía General del Estado (FGE) 

informó que la mañana del 
sábado, 8 de julio, su cuerpo 
sin vida fue encontrado en 
la localidad El Ahuacate, 
municipio de Tepic.

La ONU-DH insistió en 
que la investigación judicial 
considere como principal 
línea de investigación la re-

lacionada con la labor perio-
dística de las víctimas.

“La ONU-DH expresa sus 
más sinceras condolencias 
y solidaridad con la familia 
y amistades del Señor Sán-
chez Íñiguez, así como con el 
gremio periodístico”, señaló 
a través de un comunicado.

La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSPC), a través de la Coor-
dinación Nacional Antise-
cuestro (Conase) y el Cen-
tro Nacional de Inteligencia 
(CNI), colabora con la Fis-
calía General de Justicia de 
Nayarit (FGJN) para iden-
tificar a los responsables y 
esclarecer las causas del ho-
micidio de Luis Martín Sán-

chez Íñiguez, corresponsal 
de La Jornada.

El titular de la FGJN Pe-
tronilo Díaz Ponce Medrano, 
informó que las autorida-
des federales se han unido 
al trabajo de investigación 
y despliegue territorial que 
han implementado las auto-
ridades locales en esta inves-
tigación en la cual también 
se trata de localizar al perio-
dista Osiris Maldonado de la 
Paz, quien fue privado de la 
libertad el pasado 3 de julio 
en la ciudad de Tepic.

En este caso, explicó 
Díaz Ponce Medrano, la-

boran decenas de agentes 
ministeriales, peritos, po-
licías de investigación en 
coordinación con la Poli-
cía Estatal Preventiva.

Además, el gobierno fe-
deral también desplegó ele-
mentos de la Guardia Na-
cional para colaborar en 
operativos de búsqueda y lo-
calización, por lo que, a decir 
del funcionario, en este mo-
mento hay cientos de agen-
tes participando en la inda-
gatoria, así como también en 
el análisis de información 
relacionada con diversas lí-
neas de investigación, que 

podrían arrojar resultados 
en los próximos días.

La familia de Luis Martín 
Sánchez reportó su desapa-
rición el pasado 7 de julio, 
aunque se presume que fue 
privado de la libertad dos 
días antes en su domicilio de 
la comunidad del Armadillo.

Su cuerpo fue localizado 
ayer por la mañana en la 
comunidad de el Ahuacate, 
que se localiza en una zona 
rural de la capital nayarita.

En el marco de esta in-
vestigaciones, personal 
de Conase participó en las 
diligencias realizadas con 

Jonathan Lora Ramírez, pe-
riodista que también había 
sido privado de su libertad 
el pasado 7 de julio, en la co-
munidad del Armadillo.

En el caso de Lora Ra-
mírez, él fue dejado en li-
bertad por sus captores y 
las autoridades investigan 
si fue secuestrado por el 
mismo grupo que privó de 
la vida al corresponsal de 
La Jornada en Nayarit, ya 
que la desaparición de Lora 
Ramírez, ocurrió el mismo 
día y zona en la que se re-
portó la desaparición de 
Luis Martín Sánchez.

La Conase y CNI ya colaboran en el caso de Luis Martín Sánchez

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

ROLANDO MEDRANO

ENVIADOS

TEPIC

Condena ONU-DH el asesinato del 
corresponsal de La Jornada en Nayarit
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El periodista Luis Martín Sánchez fue desaparecido de su domicilio la noche del 5 de julio, en el municipio de Xalisco, 
Nayarit. Su cuerpo fue encontrado sin vida tres días después en la localidad El Ahuacate. Foto La Jornada
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Después de confirmarse el 
fallecimiento de Porfirio 
Muñoz Ledo, aspirantes a la 
presidencia de la República, 
dirigentes, legisladores y mi-
litantes de todos los parti-
dos políticos expresaron sus 
condolencias, pero también 
el reconocimiento por su tra-
yectoria política y contribu-
ción a la democracia del país.

Adán Augusto López 
Hernández describió a Mu-
ñoz Ledo como “un hombre 
eminentemente político 
que pavimentó la construc-
ción democrática nacional”. 
Fueron compañeros dipu-
tados en la 61 legislatura, 
donde fue testigo de su elo-
cuencia y del que se apren-
día, incluso en la diferencia.

Claudia Sheinbaum, as-
pirante en el proceso in-
terno para definir la coor-
dinación nacional de los 
comités en defensa de la 
transformación, también 
lamentó el fallecimiento 
de Porfirio Muñoz Ledo, 
a quien recordó como “un 
hombre muy importante 
en la construcción de la de-
mocracia en nuestro país”.

El ex coordinador de 
Morena en el Senado, Ri-
cardo Monreal, con quien 
fue compañero de partido, 
dijo que Muñoz Ledo “fue 
un ser excepcional, inteli-
gente, agudo y polemista de 
gran cultura universal”.

A su vez, Mario Del-
gado, de Morena, mencionó 
que el polémico personaje 
“hizo de la política su vida 
y contribuyó de manera 
sobresaliente a la democra-
tización de nuestro país”.

Marcelo Ebrard lo de-
finió como un “destacado 
constructor de la actual de-
mocracia mexicana” y dijo 
que lo recordará “siempre 
como compañero y amigo, 
especialmente en la 57 Le-
gislatura -que Muñoz Ledo 
presidió-, primera de ma-
yoría opositora al PRI y en 
la que jugó un gran papel 
en favor de las causas que 
defendemos”.

El presidente del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas 
lo recordó como “un gran 
mexicano, referente en la 
historia política de nuestro 
país, un hombre que siem-
pre puso por delante la cons-
trucción de buenos acuerdos 
en favor de México”. Afirmó 
que platicaron personal-
mente sobre la construcción 
de un frente amplio, por lo 
que “simpatizaba” con ello.

La secretaria general 
del partido y senadora Cit-
lalli Hernández lo recordó 
como “un hombre inteli-
gente, polémico, impulsor 
de cambios en la política y 
democracia mexicana”.

“Porfirio siguió luchando 
por la vigencia de la democra-
cia en nuestro país frente al 
riesgo del autoritarismo y por 
eso se salió de Morena, por eso 
lo saludo hasta los últimos días 
de su vida”, manifestó Jesús 
Zambrano, líder nacional del 
partid del sol azteca.

El dirigente panista 
Marko Cortés sostuvo que 
Muñoz Ledo fue “refe-
rente en la historia política 
de nuestro país, defensor 
de la Constitución y la de-
mocracia”. Agradeció su 
aportación“en la construc-
ción de instituciones demo-
cráticas y en la lucha por el 
respeto de la legalidad y la 
constitucionalidad”.

El ex presidente Felipe 
Calderón, quien dio la 
noticia del fallecimiento 
desde Twitter, también 
citó que colaboraron am-
bos desde la oposición 
para construir la reforma 
constitucional “que hizo 
posible la transición a la 
democracia mediante 
creación del IFE -ahora 
INE- independiente y la 
regulación de campañas”.

Murió a los 89 años Porfirio 
Muñoz Ledo, emblemático 
líder de la izquierda política

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

A los 89 años de edad falleció 
este domingo Porfirio Muñoz 
Ledo, uno de los fundado-
res del Frente Democrático 
Nacional de 1988, y ya en 
Morena dirigió la Cámara de 
Diputados en 2018 cuando 
le colocó la banda presiden-
cial a Andrés Manuel López 
Obrador después del triunfo 
histórico de ese año.

Familiares del político 
escribieron en su cuenta de 
Twitter: “Con profundo dolor 
y tristeza, la familia comparte 
la noticia del sensible falleci-
miento de nuestro querido pa-
dre Porfirio Alejandro Muñoz 
Ledo y Lazo de la Vega D.E.P”.

Muñoz Ledo, quien nació 
el 23 de julio de 1933, dirigió 
tanto el Partido Revoluciona-
rio Institucional -a finales del 
sexenio de Luis Echeverría 
Álvarez- como el Partido de 
la Revolución Democrática.

De este último renunció 
cuando no logró al candidatura 
presidencial en 1999 y el des-
aparecido Partido Auténtico 
de la Revolución Mexicana lo 
postuló para las elecciones de 
2000. Tras el triunfo del Par-
tido Acción Nacional se sumó 
como colaborador de Vicente 
Fox, lo que le atrajo fuertes crí-
ticas desde la izquierda.

Rompió con Morena des-
pués de que quiso relegirse 
como presidente de la Cá-
mara de Diputados.

Colocó la banda presidencial a Andrés Manuel 

López Obrador tras el histórico triunfo de 2018

AMLO RECONOCE LEGADO Y DISCREPANCIAS

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador 
expresó sus condolencias por el fallecimiento 
de Porfirio Muñoz Ledo. En un tuit, lamentó el 
deceso del político “con quien mucho tiempo tuve 

coincidencias” y resaltó que las discrepancias 
recientes “no borran los buenos y largos momen-
tos de amistad y compañerismo, mucho menos 
su legado político”. Foto Twitter @PMunozLedo

FUE DIRIGENTE DEL PRI Y PRDFue un “destacado 
constructor de la actual 
democracia mexicana”

ENRIQUE MÉNDEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

Militantes de 

todos los colores 

expresaron sus 

condolencias por 

el fallecimiento 

de Muñoz Ledo
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Singular biografía política del hombre 
que vivió hazañas y fracasos: Porfirio

Porfirio Muñoz Ledo tuvo 
su primer cargo en el go-
bierno cuando tenía vein-
tiocho años; ha cumplido 
ochenta. La suya es una bio-
grafía política singular. A lo 
largo de más de medio siglo 
siempre atrajo los reflecto-
res, siempre vivió en medio 
de la polémica y reponién-
dose de una frustración tras 
otra, proyectos truncos, ha-
zañas que terminaron, como 
él llama a la dispersión de 
la izquierda mexicana, en 
“nuestro fracaso histórico”.

Pero sus batallas perdi-
das no suman derrota. En 
sus sucesivas causas no hay 
pérdidas definitivas y en la 
recta final no quita el dedo 
del renglón. En entrevista 
con La Jornada repasa los 
que fueron sus anhelos en 
su recorrido por la historia 
política, lo que resulta ser 
un recuento de daños y de-
safíos, una cadena de opor-
tunidades perdidas y frus-
traciones. Usa este vocablo 
en repetidas ocasiones. Pero 
nada le ha hecho perder los 
bríos que lo caracterizan.

La reforma del Estado 
fue, como universitario, 
su tema de investigación. 
Como político, en el oficia-
lismo o en la oposición, ha 
sido su obsesión. Muñoz 
Ledo llegó a presidir dos par-
tidos: el todopoderoso PRI 
de los años setenta y el PRD 
de los ochenta, receptáculo 
de todas las inconformida-
des. Sin embargo, sigue pre-
sumiendo que no porta cre-
dencial de militante de nin-
guno, aunque hoy sea parte 
del Consejo Consultivo del 
Movimiento de Renovación 
Nacional (Morena). Subraya 
que su líder, Andrés Ma-
nuel López Obrador, es hoy 
el único político que real-
mente “mantiene encendida 
la luz del cambio”, expresa 
con vigorosa terquedad. “Lo 
que se necesita es generar 
un gran despertar ciuda-
dano. Y Morena tiene esa 

intención explícita. Pero el 
despertar social es múltiple, 
tiene muchos rostros. Desde 
que surgimos de la ruptura 
con el PRI en 1986 hasta 
la fecha el neoliberalismo 
se ha fortalecido. Hablo de 
nuestro fracaso histórico. Se 
necesita de un conjunto de 
movimientos sociales para 
revertir la actual correla-
ción de fuerzas. Por eso Mo-
rena tiene como dirección 
convertirse en el partido 
político que lo logre. En eso 
estamos metidos muchos”.

De disidente a 
opositor

Memorioso, Porfirio reme-
mora sus batallas perdidas. 
Primero, como secretario 
del Trabajo con el ex pre-
sidente Luis Echeverría, 
con todo y la interlocución 
que tenía con el charrismo 
sindical de los setenta. “Te-
níamos la idea de crear las 
bases de un Estado de bien-
estar...todo esto desapareció 
años después, con el neoli-
beralismo.”

Como tapado desdeñado 
(en 1976, el dedazo de Luis 
Echeverría favoreció a José 
López Portillo) fue coordina-
dor de la campaña electo-
ral con todo un cuerpo de 
ideas y documentos sobre 

las reformas del PRI y del 
sistema. Esos documentos 
están ahora guardados en 
una bodega de su casa en Las 
Lomas. Esas ideas, que quizá 
hubieran forjado un PRI di-
ferente, menos ajeno a los 
valores democráticos, no lle-
garon a ningún lado porque 
Jesús Reyes Heroles, y no 
Muñoz Ledo, fue nombrado 
secretario de Gobernación.

En lugar del Palacio de 
Bucareli, fue asignado a la 
Secretaría de Educación 
Pública. Ahí urdió un am-
bicioso plan de educación 
general. López Portillo lo 
aguantó sólo un año y seis 
días en el gabinete. Al final 
cedió a las presiones de “mis 
malquerientes”, en palabras 
de Muñoz Ledo. Cita nom-
bres de quienes forzaron su 
obligada renuncia de la SEP: 
Carlos Jongitud por parte 
del SNTE y Andrés Marcelo 
Sada (Grupo Monterrey) por 
parte del empresariado.

De todas sus caídas, esa –
afirma– “la sigo lamentando 
muchísimo, más que cual-
quier otro hecho en mi vida 
pública”. Porque, considera, 
si se hubiera logrado aquella 
reforma que propuso, “deja 
tú, no sólo la educación no 
sería el desastre que es hoy 
día; el país entero hubiera 
tomado otro rumbo”.

Y continúa el recuento 
de daños. Embajador tran-
sexenal ante la ONU, entre 
1979 y 1985, en un contexto 
político más propicio, du-
rante el lopezportillismo, 
impulsa uno de los momen-
tos de mayor liderazgo del 
país en el concierto inter-
nacional. Dice: “México in-
virtió mucho de su capital 
político en Centroamérica, 
proponiendo esquemas de 
pacificación y no interven-
cionismo, en el Movimiento 
de los No Alineados, en el 
Tercer Mundo. Todo ello va-
lió la pena. Y mucho.”

Pero sobrevino la re-
volución conservadora de 
Ronald Reagan y Margaret 
Thatcher “y todo se echó a 
perder”.

Regresa de Nueva York 
a México y a los pasillos 
del PRI en 1985, sólo para 
experimentar la gran rup-
tura del tricolor en 1986. 
“Llego a encabezar la Co-
rriente Democrática como 
una corriente de pensa-
miento, con el apoyo de 
Ifigenia Martínez, que re-
cordarás que fue mi re-
presentante adjunta en 
Naciones Unidas. Inicial-
mente se concibe así, pero 
Rodolfo González Guevara 
la plantea como una co-
rriente política que, ade-

más, quiere postular can-
didato. Y ocurre la famosa 
13 Asamblea, en la que nos 
expulsan.”

Muñoz Ledo se describe 
en ese momento: “Empiezo 
siendo un disidente y acabo 
siendo un opositor.”

El orador adolescente

En la biblioteca de su casa, 
amplia, bien iluminada, en-
tre sus piezas de arte y los 
retratos de toda una vida en 
la política, destaca, dentro 
de su marco, la fotografía 
de un adolescente bien pei-
nado, de saco, frente a un 
micrófono. Es Muñoz Ledo 
a los catorce años, campeón 
de oratoria, un dato que 
nunca falta en los muchísi-
mos perfiles biográficos que 
se han escrito sobre él.

Capitalino, Muñoz Ledo 
se educó de niño en escue-
las públicas, legado del car-
denismo, hijo de profesores 
formados en la época del 
vasconcelismo. La madre 
era maestra de la prima-
ria Rosa Luxemburgo y su 
padre de educación física. 
Después de cursar la prepa-
ratoria, como becado en el 
Colegio México, de padres 
maristas, fue a dar, “como 
casi todos los universitarios 
de mi generación con voca-
ción política, a la Facultad 
de Derecho de la UNAM, 
no necesariamente para ser 
abogados, sino para formar-
nos para la vida pública”.

A principios de los se-
senta París era un imán 
en el mundo intelectual y 
Muñoz Ledo se enroló en 
la universidad pública para 
estudiar ciencia política. Se 
volcó a la investigación del 
sistema político mexicano. 
Vivió la efervescencia cul-
tural previa a la eclosión 
del ‘68, con sus grandes 
debates sobre la izquierda, 
la crítica al estalinismo y 
el surgimiento de las ideas 
del Tercer Mundo, los pro-
cesos de descolonización,, 
como sí temen muchos 
otros políticos que han sido 
sus compañeros de ruta.

BLANCHE PETRICH

CIUDAD DE MÉXICO

 Porfirio Muñoz Ledo tuvo su primer cargo en el gobierno cuando tenía veintiocho años. Fue proba-
lemente el funcionario con más cargos públicos en la historai de México. Foto Camara de Diputados

*Esta entrevista fue realizada en el año 2013 y fue publicada en La Jornada Semanal
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Echeverrista,  
en su momento

De vuelta al México de los 
sesenta, entró de lleno a 
la academia, primero en la 
UNAM y la Normal Supe-
rior y después en El Colegio 
de México, convocado por 
Daniel Cosío Villegas. “Me 
concentré en investigar y 
estudiar la formación de los 
Estados mesoamericanos, 
la evolución del sistema 
colonial español en sus dos 
grandes períodos, los Aus-
trias y los Borbones, la for-
mación de la República en 
el siglo XIX, la Revolución, 
la creación del partido hege-
mónico y su evolución hacia 
el partido de Estado, y la 
descripción del sistema. Di 
esa cátedra quince años.”

Jaime Torres Bodet, 
quien había sido embajador 
de México en Francia, lo in-
vitó a ser subdirector gene-
ral de Educación General y 
Educación Científica en la 
SEP. Tenía veintiocho años. 
Luego, Antonio Carrillo Flo-
res le propone la plaza de 
consejero cultural en París.

–Desde Europa, ¿cómo 
se veía el sistema político 
mexicano de la época?

–Yo era muy crítico, 
pensaba que a México le 
urgía democratizarse, que 
el México postrevolucio-
nario tenía una época que 
había pasado y que había 
que pasar a un pluralismo. 
Además éramos muy na-
cionalistas, es un rasgo de 
mi generación.

–¿Qué pensaba del mo-
delo unipartidista mexicano?

–Yo le daba una expli-
cación histórica, pero veía 
que la etapa del México 
postrevolucionario debía 
dar origen a una sociedad 
más democrática. Presenté 
un trabajo sobre parlamen-
tarismo y presidencialismo. 
Esas ideas no tenían mucha 
incidencia en la sociedad, 
pero sí en el sistema, que 
tuvo momentos de apertura. 
Y había políticos liberales.

Conoce a Echeverría 
poco después de la huelga de 
las batas blancas, siendo se-
cretario del consejo del IMSS. 
“Había leído un artículo que 
escribí sobre medios de co-
municación y me invitó a 
conversar. Me pidió otro tra-
bajo, que titulé Patria de es-
caparate y que ya entonces 
tenía mucho que ver con el 
debate contemporáneo de la 
comunicación social”.

Así es como Echeverría 
lo nombra secretario de la 
Presidencia, responsable 
de discursos y pronuncia-
mientos, nuevas esferas de 
influencia, sobre todo en 
materia de política exterior, 
donde coincide con Car-
los Fuentes, embajador en 
Francia, Víctor Flores Olea 
en Moscú, y otros. “Coordi-
naba un pequeño staff que 
integré con algunos colegas 
de El Colegio de México. 
La idea era desarrollar un 
nuevo discurso político. Se 
sembraban nuevas ideas, 
tanto para la administración 
interna como para la polí-
tica exterior, como el viaje 
a China, la visita de Eche-
verría a Salvador Allende, 
la corriente latinoamerica-
nista y sobre todo lo que en 
ese momento se llamaba el 
tercermundismo”.

Y luego al gabinete. Pri-
mero como secretario del 
Trabajo.

–Una época de confron-
tación con el sindicalismo 
independiente…

–Al contrario. Muchos 
líderes siguen siendo mis 
amigos personales hasta 
ahora. En esos años (1973-
1974) enfrentamos cerca de 
60 mil emplazamientos a 
huelga.

–Eran los años del cha-
rrismo sindical…

–Que no desapareció, 
claro. Con Fidel Velázquez 
yo trataba los asuntos labo-
rales. Su relación política 
era con el presidente, el se-
cretario de Gobernación y 
el PRI. La idea de mi grupo 
era crear las bases de un 
Estado de bienestar sobre 
un sistema tripartita, claro, 
dentro del antiguo régimen. 
Todo esto desapareció.

El “peor error” de 
López Portillo

En 1976 Muñoz Ledo sonó, 
entre otros, en la lista de 
tapados a la candidatura a 
la Presidencia, pero la deci-
sión política recayó en José 
López Portillo. Muñoz Ledo 
fue designado su coordina-
dor de campaña. Y luego 
presidente del PRI.

En una bodega guarda 
los tomos redactados por 
una comisión en la que, 
junto con González Gue-
vara, se planteaba la re-
forma del PRI. “Proponía-
mos cambios importantes. 
La parlamentarización, un 
federalismo más fuerte, el 

municipalismo, un esquema 
general. Eso se perdió por-
que no fui a la Secretaría de 
Gobernación, como parecía, 
sino que nombraron a Re-
yes Heroles. Y el presidente 
me invita a ser secretario de 
Educación Pública.”

Y frente a la SEP “pro-
puse un gran plan nacio-
nal de educación, de gran 
aliento, que considero una 
de las cosas más impor-
tantes que he hecho en mi 
vida. Lo que pasa es que 
era un plan integral, cien-
cia y tecnología, secundaria 
obligatoria, una gran área 
de la cultura –lo que ahora 
es Conaculta–; creamos un 
área de juventud y deporte. 
Desgraciadamente hubo 
muchas envidias.

–¿López Portillo hizo una 
autocrítica por ese hecho en 
algún momento?

–En privado. Me dijo que 
fue su peor error. Pero son 
cosas que no digo pública-
mente porque ¿quién me las 
cree?

Luego vino el servicio 
exterior. Jorge Castañeda, el 
canciller histórico, lo invitó 
a ser embajador en la ONU. 
“Antes, con Santiago Roel, no 
lo habría aceptado.”

–En esa etapa México al-
canza un nivel de liderazgo 
internacional. ¿Por qué lo 
pierde?

–Con Miguel de la Ma-
drid México se fue alineando 
cada vez más al neolibera-
lismo. Se abren las fronteras, 
se habla del Tratado de Libre 
Comercio con el norte, se 
empieza a privatizar. Y den-
tro del sistema hay muchas 
corrientes, pero dos antagó-
nicas. Lo explica muy bien 

el libro México, la disputa 
por la nación, que coordinó 
Rolando Cordera.

–Y en ese sexenio termina 
su paso por el gobierno. De 
pronto se ve a usted mismo 
en el campo opositor.

–El momento de la rup-
tura. Lo más importante fue, 
en ese momento, la respuesta 
de la gente. Al Frente Demo-
crático se le vio como una 
gran opción. Esas elecciones 
las ganamos, no quepa la me-
nor duda.

Jirones de aquel PRD

Del movimiento que se 
formó en las elecciones de 
1988, con el Frente Demo-
crático Nacional, con Cuau-
htémoc Cárdenas flan-
queado por Muñoz Ledo y 
Heberto Castillo, sólo que-
dan jirones, a veinticinco 
años de distancia.

–De ser priísta, pasa usted 
a ser de izquierda.

–Yo siempre fui de iz-
quierda, fui militante de la 
Internacional Socialista. No 
le tengo miedo a la palabra.

–Dentro de la Internacio-
nal Socialista hay líderes que 
terminaron por renegar de 
las izquierdas. Felipe Gonzá-
lez del PSOE, por ejemplo.

–Son casos distintos por-
que ellos fueron gobierno, 
porque fueron alineando 
sus proyectos de gobierno 
a la corriente en boga, que 
era el neoliberalismo. Eran 
izquierda light.

–Más que choque de per-
sonalidades, veo la acción 
de los grupos y las perso-
nas. Y los intentos sucesi-
vos de Cuauhtémoc con-
tribuyeron mucho. Fuimos 

una experiencia unitaria 
que no pudo transitar cabal-
mente a un partido.

–¿Y qué falló, a la postre?
–Lo central es que el mo-

vimiento que levantamos 
se dispersó, es muy difícil 
que un movimiento social 
se inserte en un partido y no 
se insertó cabalmente. Y las 
fallas humanas, que siempre 
existen. Estoy hablando de 
un fracaso histórico.

–¿De su paso al lado de 
Vicente Fox, luego de su 
ruptura con Cárdenas para 
las elecciones de 2000?

–Nunca fui foxista. Lo 
que pasa es que había un 
compromiso de la oposición 
para la alternancia de 2000. 
Era la oportunidad de cons-
truir un verdadero gobierno 
de coalición. Finalmente el 
ingeniero Cárdenas tomó 
la determinación por su 
cuenta, y otros quedamos 
en el aire.

–Pero el gobierno de 
Fox...

–...fue catastrófico. Pero 
eso no lo sabíamos enton-
ces. En 2004 Fox toma la 
decisión de atacar a Andrés 
Manuel López Obrador. Ahí 
fue mi desavenencia con él.

–Aquella idea de la re-
forma del Estado con la 
que se le identifica siem-
pre, ¿está aplazada indefi-
nidamente?

–En este momento no 
están dadas las condicio-
nes. Lo único que estoy pi-
diendo ahorita es que no se 
desarticulen las agendas de 
los partidos.

*Texto editado para 
su publicación en La Jor-
nada Maya

 A México le urgía democratizarse, el México postrevolucionario tenía una época que había pasado y había 
que pasar a un pluralismo, afirmaba el hoy extinto y notable personaje Foto Facebook Porfirio Muñoz Ledo
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Se registra Miguel Ángel Mancera como 
aspirante de Frente Amplio por México

El coordinador de los sena-
dores perredistas, Miguel 
Mancera, se registró este do-
mingo en el proceso interno 
del Frente Amplio por México 
(PRI, PAN y PRD), y llamó 
al resto de los participantes 
a sumar y no trabajar en la 
construcción de personali-
dades o candidaturas únicas, 
sino en un mismo proyecto.

En un breve mensaje 
luego de entregar su docu-
mentación ante el comité 
organizador, convocó a que 
el proceso interno del Frente 

Amplio por México “se siga 
conduciendo estrictamente 
en la objetividad y en la 
transparencia porque eso es 
lo que nos va dar fuerza. Re-
itero, no me interesa la ho-
guera de las vanidades; me 
interesa sumar, me interesa 
construir. Y ese es el llamado 
a todas y a todos, es un lla-
mado de suma”.

Momentos después, en 
entrevista, consultado so-
bre si se refirió con ello a la 
panista Xóchitl Gálvez, sos-

tuvo que se refería a todos 
los aspirantes, y añadió que 
“ninguno debe de apostar 
solamente por su persona 
o por su destacada partici-
pación, por su engrandeci-
miento personal. Debemos 
apostar por un movimiento”.

Respaldado por un pe-
queño grupo de colabora-
dores que le lanzaron porras 

y quienes portaron gorras 
con el nombre del aspirante, 
el legislador se dijo conven-
cido de que en este proceso 
se debe de sumar, no de divi-
dir, “de buscar por supuesto 
que haya una reconciliación 
y no un enfrentamiento 
permanente”.

Llamó a “trabajar, no en la 
edificación de personalidades 

o de un referente de candida-
tura único, sino en los pilares 
fundamentales de un movi-
miento que debe convocar a 
las y los mexicanos”. Explicó 
que la naturaleza jurídica 
de los frentes es la suma de 
los partidos para construir 
temas de política nacional y 
de construcción social, por lo 
que hablar de gobiernos de 

coalición “es una luz de espe-
ranza para los mexicanos”.

El también ex jefe de Go-
bierno capitalino hizo un re-
conocimiento a todos los que 
alzaron la mano para parti-
cipar en este proceso, pero 
que, “por diferentes motivos 
o razones personales deci-
dieron aportar desde otras 
trincheras. Reconocerles el 
entusiasmo y cada uno de 
los mensajes que han dado. Y 
también reconocer a quienes 
continúan, a quienes siguen 
especialmente a las mujeres, 
a las personalidades que hoy 
están aportando”.

Conminó a todos los par-
ticipantes a ser muy cuida-
dosos en las reglas que es-
tableció el INE en esta fase. 
En su caso, afirmó que hará 
“una convocatoria” austera, 
de contacto y de dialogo.

Y consultado sobre si el 
Frente opositor requiere a 
Movimiento Ciudadano, res-
pondió que “el Frente nece-
sita a todas y todos. Venderán 
los momentos de los llamados 
a la suma al final, vendrán 
ahora esos tiempos, ahora lo 
importante es que se vuelva 
sólido el movimiento”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El ex jefe de Gobierno de la CDMX espera que el proceso “se siga conduciendo estrictamente en la ob-
jetividad y en la transparencia porque eso es lo que nos va dar fuerza”. Foto Facebook PRI Oficial México

Conminan a participantes a ser cuidadosos con las reglas establecidas por el INE

Niega juez federal amparo a ex director de Segalmex para 
descongelar sus cuentas bacanrias ante proceso judicial

René Gavira, ex director de 
Segalmex, cuenta con órde-
nes de aprehensión y juicios 
en desarrollo por defrauda-
ción fiscal. El ex funcionario 
ha obtenido otros amparos 
para evadir la justicia.

Un juez federal negó la 
suspensión definitiva a René 
Gavira Segreste, ex director 
administrativo de Seguridad 
Alimentaria (Segalmex), con-
tra el congelamiento de su 
cuenta bancaria por parte 
de la Unidad de Inteligencia 
Financiera dependiente de 

la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público.

Gavira Segreste enfrenta 
dos órdenes de aprehensión 
por delincuencia organizada 
y operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, así 
como tres juicios en desarro-
llo, dos por ejercicio ilícito del 
servicio público y una por 
defraudación fiscal.

El 27 de junio pasado, 
el Juzgado Segundo de 
Distrito en Materia Ad-
ministrativa en Ciudad de 
México, había otorgado la 
suspensión provisional al 
ex directivo administrativo 
de Segalmex para acceder a 
sus cuentas bancarias.

Sin embargo, el juez le 
negó la suspensión defi-
nitiva luego de que 29 de 
junio, el director de lo Con-
tencioso de la UIF entregó 
las constancias que susten-
tan el embargo, bloqueo y/o 
congelamiento de las cuen-
tas bancarias a nombre de 
René Gavira Segreste.

Asimismo, los apodera-
dos legales de Banco Mer-
cantil del Norte, Institución 
de Banca Múltiple, Grupo 
Financiero Banorte y Banco 
Inbursa, rindieron sus infor-
mes justificados sobre las 
cuentas bancarias abiertas 
por el quejoso. El ex direc-
tivo promovió la demanda 

de garantías el pasado 16 
de junio, donde reclamó la 
orden verbal o escrita de 
las autoridades financieras 
para bloquear o inmovilizar 
el dinero que depositó en 
dichos bancos.

Gavira Segestre ha obte-
nido suspensiones de jueces 
federales para evadir a la 
justicia mexicana. Uno de 
ellos se la otorgó el juez En-
rique Vázquez Pérez, titular 
del juzgado sexto de distrito 
en materias de amparo y jui-
cios federales en el estado de 
México, para impedir su de-
tención y encarcelamiento 
en el Centro Federal de Re-
adaptación Social número 1, 

Altiplano, que se localiza en 
el municipio de Almoloya 
de Juárez, por su presunta 
participación en la compra 
simulada de 8 mil 700 tone-
ladas de azúcar.

Cuando se le concedió 
esa suspensión, Gavira Se-
greste había obtenido en 
tres causas penales el bene-
ficio de enfrentar sus pro-
cesos en libertad, aunque 
tenía que firmar el libro de 
procesados y estar impedido 
para salir del país. No obs-
tante, en abril pasado ob-
tuvo un cambio de medidas 
cautelares, que le permitió 
dejar de acudir ante autori-
dades jurisdiccionales.

CESAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO
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Sudán está al borde de una 
guerra civil, advirtió este 
domingo la ONU, un día 
después de que decenas de 
personas murieran en un 
ataque de la fuerza aérea 
en una zona residencial de 
Jartum, la capital.

En un video publicado 
por el ministerio de Salud 
del Estado de Jartum, apa-
recen cuerpos en el suelo, 
algunos con las extremi-
dades destrozadas, debajo 
de sábanas arrojadas apre-
suradamente para cubrir-
los. Varias de las víctimas 
son mujeres.

El bombardeo se pro-
dujo el sábado en el ba-
rrio de Dar Al Salam, en 
Omdurman, un suburbio 
al noroeste de Jartum.

Según el ministerio 
de Salud el ataque dejó 22 
muertos y un gran número 
de heridos entre los civiles.

Por su parte, las Fuerzas 
de Apoyo Rápido (FAR), en 
guerra con el ejército desde 
el 15 de abril, denunciaron 
“la trágica pérdida de más de 
31 vidas y muchos heridos”.

Varios residentes contac-
tados por la AFP confirma-
ron un ataque aéreo pero las 
fuerzas armadas emitieron 
el domingo un comunicado 
asegurando que “la fuerza 
aérea no trató con ningún 
objetivo hostil en Omdur-
man” el sábado.

En casi tres meses de gue-
rra entre los paramilitares 
de las FAR, dirigidas por el 
general Mohamed Hamdane 
Daglo, y las tropas regulares 
del general Abdel Fatah al 
Burhan, se han registrado casi 
3.000 muertos, una cifra pro-
bablemente subestimada.

Casi tres millones de suda-
neses se han visto obligados a 
abandonar sus hogares, entre 
ellos más de 600.000 que hu-
yeron al extranjero.

Farhan Haq, uno de los 
portavoces del secretario 
general de la ONU, Anto-
nio Guterres, denunció “una 

total falta de respeto por el 
derecho humanitario y los 
derechos humanos”, espe-
cialmente en Darfur, una 
región que ya vivió un con-
flicto en la década de 2000 y 
que vuelve a ser el epicentro 
de los combates

Según la ONU, Sudán 
está ahora “al borde de una 
guerra civil total potencial-
mente desestabilizadora 
para toda la región”.

Varios testigos reporta-
ron otros ataques aéreos el 
domingo cerca del palacio 
presidencial, en el centro de 
Jartum, así como enfrenta-
mientos con ametralladoras 
y fuego de artillería en el sur 
de la ciudad.

“Dimensión étnica” del 
conflicto

Los combates empezaron 
en la capital pero los ata-
ques aéreos y los saqueos se 
han extendido a Darfur, así 
como a Kordofan, al sur de 
Jartum, y al Nilo Azul, que 
limita con Etiopía al sur.

Sudán, en el noreste de 
África, limita con otros paí-
ses empobrecidos que tienen 
una historia de conflictos.

La ONU y varias orga-
nizaciones africanas han 
advertido de la “dimensión 
étnica” del conflicto en la 
región occidental de Dar-
fur, donde Estados Uni-
dos, Noruega y el Reino 
Unido culpan a las FAR y 
a las milicias aliadas de ser 
responsables de la mayor 
parte de la violencia.

Para tratar de encontrar 
una salida a la crisis, la ONU 
y la Autoridad Interguber-
namental sobre el Desa-
rrollo (Igad), un organismo 
regional, organizarán una 
reunión el lunes en Etiopía 
con los jefes de estado o de 
gobierno de cuatro países 
que trabajan por la paz en 
Sudán (Etiopía, Kenia, So-
malia y Sudán del Sur).

El jefe del ejército de Su-
dán y el comandante de las 
FAR fueron invitados pero 
ninguna de las partes con-
firmó su presencia.

Sudán se encuentra al 
borde de una guerra 
civil, amaga la ONU 
tras nuevo ataque

AFP

EL GENEINA

El presidente polaco, en 
Ucrania este domingo, insis-
tió en la necesidad de que 
los aliados occidentales per-
manezcan unidos en torno 
al país en guerra, en vísperas 
de una cumbre de la OTAN 
en la que Kiev busca concre-
tar su proceso de adhesión a 
la alianza militar.

“Juntos somos más fuer-
tes”, afirmó el presidente 
Andrzej Duda en las redes 
sociales durante una visita 
a la ciudad de Lutsk, en el 
oeste de Ucrania, junto a su 
homólogo ucraniano, Volo-
dimir Zelensky.

El mandatario ucra-
niano señaló que ambos 
habían acordado “trabajar 
juntos para obtener el me-
jor resultado posible para 
Ucrania” en la próxima 
cumbre de la OTAN, que 
tendrá lugar el 11 y 12 de 
julio en Vilna (Lituania).

Polonia es uno de los 
principales apoyos de 

Ucrania en la OTAN, la 
alianza militar a la que 
Kiev quiere sumarse.

El jefe de la administra-
ción presidencial ucraniana, 
Andriy Yermak, añadió a su 
vez en la misma red social: 
“Ucrania y Polonia están 
juntas, unidas en la lucha 
contra un enemigo común”.

Zelenski regresó el sá-
bado de Turquía, tras una 
breve gira por Europa del 
Este para recabar apoyos 
antes de la cumbre de la 
alianza militar.

El mandatario iba acom-
pañado de altos mandos del 
regimiento Azov, que de-
bían permanecer en Tur-
quía hasta el final del con-
flicto en aplicación de un 
acuerdo diplomático entre 
Moscú y Kiev.

El Kremlin fustigó su re-
patriación, una “violación 
directa” del pacto, según el 
portavoz de la presidencia 
rusa, Dmitri Peskov.

Los combatientes del regi-
miento son celebrados como 
héroes en Ucrania por su 
resistencia en la acería Azo-

vstal durante el sitio de la 
ciudad de Mariúpol (sur) y 
denostados en Rusia por sus 
vínculos con el ultranacio-
nalismo ucraniano.

“Garantías de seguridad”

En esta reunión de la 
Alianza Atlántica, Kiev 
recibirá “garantías de se-
guridad” por parte de sus 
aliados occidentales, pero 
difícilmente obtendrá un 
calendario concreto sobre 
su proceso de adhesión.

Estados Unidos ya ase-
guró que la ex república 
soviética todavía tiene “mu-
chas etapas por superar” y el 
jefe de la alianza, Jens Stol-
tenberg, estimó que la adhe-
sión sólo se podría plantear 
después de la guerra.

El presidente estadu-
nidense, el demócrata Joe 
Biden, viajó el domingo ha-
cia Reino Unido, donde se 
reunirá con el rey británico 
Carlos III, antes de dirigirse 
a la cumbre de la OTAN, 
que tendrá lugar martes y 
miércoles.

Presidente polaco insta
a la unidad antes de 
cumbre de la OTAN

“JUNTOS SOMOS MÁS FUERTES”: ANDRZEJ DUDA

AFP

LUTSK

▲ Kiev busca concretar su adhesión a la alianza militar en la cumbre de la OTAN. Foto Ap
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El gobierno de Colombia 
y el Estado Mayor Central 
(EMC), una de las dos di-
sidencias del grupo de las 
FARC (Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colom-
bia), anunciaron que lle-
garon a un acuerdo para 
reanudar conversaciones 
de paz y establecer una 
mesa de diálogos.

En un comunicado con-
junto, las dos partes dijeron 
que la ronda de diálogos 

abordará un cese al fuego bi-
lateral a nivel nacional, que 
fue suspendido parcialmente 
por el gobierno en mayo tras 
el asesinato de cuatro indíge-
nas menores de edad.

“Las partes reiteran la 
firme intención de avanzar 
hacia un acuerdo de paz que 
ponga fin a la confrontación 
armada y que propenda por 
el logro de una paz integral, 
estable y duradera”, indicó 
el comunicado difundido 
tarde el sábado.

El EMC es una de las dos 
facciones disientes de las 
FARC y está conformado 

por antiguos dirigentes y 
combatientes que no acep-
taron el acuerdo de paz del 
2016, que permitió la rein-
corporación a la vida civil 
de 13 mil personas, con un 
partido político y 10 escaños 
en el Congreso.

Otro grupo rebelde, 
el Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) y que no 
fue parte del acuerdo del 
2016, se encuentra actual-
mente en conversaciones 
con el gobierno. 

Las partes anunciaron 
en junio un cese el fuego 
de seis meses que comen-

zará en agosto. El grupo 
disidente EMC tiene ac-
tualmente unos 3 mil 530 
integrantes -unos 2 mil 180 
combatientes y mil 350 au-
xiliadores-, y mantiene un 
cese al fuego bilateral con 
el gobierno colombiano 
desde principios de año.

El comunicado sostuvo 
que se iniciará una fase 
preliminar de diálogo con 
la presencia de funcionarios 
del Alto Comisionado para 
la Paz y representantes de la 
comunidad internacional, la 
Iglesia Católica y el Consejo 
Mundial de Iglesias.

Los miembros de las de-
legaciones de las dos par-
tes serán anunciados en 
los próximos días, indicó el 
documento.

El presidente izquier-
dista Gustavo Petro, un an-
tiguo miembro de la gue-
rrilla urbana M-19, se com-
prometió a poner fin a seis 
décadas de un conflicto ar-
mado que ha dejado más de 
450 mil muertos firmando 
acuerdos de paz o de rendi-
ción con los rebeldes y las 
bandas criminales, además 
de aplicar plenamente el 
pacto con las FARC.

REUTERS

BOGOTÁ

Gobierno de Colombia y disidencia de las FARC 
reanudarán fase preliminar de diálogos políticos

Corea del Norte criticó el 
domingo al Organismo 
Internacional de Energía 
Atómica (OIEA) por apro-
bar el plan japonés para 
verter en el océano agua 
tratada de la planta nu-
clear de Fukushima.

El OIEA aprobó el plan 
de Tokio de verter al mar el 
agua de la planta, dañada 
por un tsunami, a lo largo de 
las próximas décadas.

El vertido del agua tra-
tada tendrá “un fatal im-
pacto adverso para la vida 
humana, la seguridad y el 
medio ambiente”, declaró 
el ministerio de Protección 
Ambiental norcoreano, en 
un comunicado publicado 
por la agencia noticiosa 
oficial KCNA.

El plan japonés generó 
preocupación entre países 
vecinos, llevó a China a 
prohibir la importación de 
algunos alimentos y generó 
protestas en Corea del Sur.

“Lo que importa es el 
comportamiento irracio-
nal del OIEA que facilita 

activamente la descarga 
proyectada por Japón de 
agua contaminada con ele-
mentos nucleares, lo cual 
es inimaginable”, agrega el 
comunicado.

Cerca de 1.33 millones 
de metros cúbicos de agua 
subterránea, agua de lluvia 
y agua usada para el en-
friamiento, se han acumu-
lado en la planta nuclear de 
Fukushima, donde varios 
reactores colapsaron tras el 
tsunami de 2011.

El operador de la planta 
trata el agua para eliminar 
casi todos los elementos ra-
diactivos salvo el tritio, y 
planea diluirla antes de ver-
terla al océano a lo largo de 
varias décadas.

El director del OIEA, el 
argentino Rafael Grossi, está 
concluyendo su visita de 
tres días a Seúl con una reu-
nión junto a legisladores de 
oposición que han criticado 
los planes de descarga.

Grossi se reunió el sábado 
con el ministro surcoreano 
de Relaciones Exteriores, 
Park Jin, para informarle 
de los hallazgos de su orga-
nismo, indicó el ministerio 
en un comunicado.

Norcorea critica al OIEA por aprobar 
plan nuclear japonés de Fukushima
Determinación generó alarma y llevó a China a prohibir importación de alimentos

AFP

SEÚL

▲ El operador de la planta trata el agua para eliminar casi todos los elementos radiactivos 
salvo el tritio, y planea diluirla antes de verterla al océano a lo largo de varias décadas. Foto Ap
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Te’e k’iino’ob jmáana’ 
k’a’ayta’ab Segunda Edición 
del Festival Sabores de 
Yucatán, yaan u beeta’al 
ichil u k’iinil 16 tak 20 ti’ 
noviembre ti’ le noj lu’umo’. 

Michelle Fridman Hirsch, 
máax jo’olbesik Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur) 
tu lu’umil Yucatán, tu ya’alaj 
te’e ja’aba’ yaan u beeta’al 

kamp’éel noj ebeentóos chéen 
ti’ jump’éel, tumen ti’ le meyaj 
k’a’ayta’abo’, táakbesa’an xan 
Barra México, Concurso 
Mundial de Bruselas —yáax 
juntéen u beeta’al ti’ jump’éel 
péetlu’um tu’ux ma’ tu 
meyata’al binóo—, Best Chefs 
Awards —yáax juntéen 
u beeta’al táanxel tu’ux ti’  
Europa—, yéetel le ku kaxta’al 
u ye’esa’al ba’ax mixolojyáa 
yéetel biinóos.

Tu k’a’ajsa’aje’, ka’aj yáax 
beeta’ab u cha’anil Festival de 

Sabores de Yucatán k’ama’ab 
maanal 12 mil u túul máak, 
58 próoduktorées, yanchaj 
19 táayeres yéetel 10 u p’éel 
tsikbalo’ob beyxan tse’eko’ob. 

Te’e súutuk beeta’ab 
le k’a’aytajilo’, tsikbalta’ab 
xan uláak’ ba’alo’ob 
yóok’lal kaajo’ob túumben 
chíimpolta’anob beey 
Pueblos Mágicos, tu’ux yaan 
Espita, Motul yéetel Tekax; 
tu ya’alaje’ u k’aaba’inta’alob 
beyo’ ku taasik uláak’ 
ba’alo’ob je’el bix wu’ulabo’ob, 

ba’ale’ beyxan u yantal u 
beeta’al u jeel meyajo’ob wa 
nu’ubkesajo’ob. 

Baudoin Havaux, máax 
jo’olbesik u keetil Concurso 
Mundial de Bruselas, 
tu ya’alaje’ u tuukulil le 
meyaja’, leti’ u kaláanta’al 
ka ts’aatáanta’ak u túunta’al 
u jach ma’alobil biinóo, 
ti’al xan u bin u k’ajóolta’al 
uláak’ ba’alo’ob yóok’lal.

Tu ya’alaje’, yéeya’ab 
Yucatán ti’al u beeta’al tumen 
k’a’abéet ka yanak máako’ob 

u kan u túunt le ba’alo’oba’.  
U 90 por sientoil biinóo ku 
yu’uk’ule’ ku beeta’al kéen 
janak máak, ts’o’okole’ lela’, 
yáax juntéen u beeta’al ichil 
cha’an tu’ux ku ch’a’abal janal 
beey u nooyil.

Carlos Borboa, 
máax jo’olbesik u 
jaatsil Latinoamérica y 
Norteamérica ti’ le keetilo’ 
, tu ya’alaje’ Concurso 
Mundial de Bruselas “chéen 
u t’aanil ti’al u k’ajóolta’al le 
noj lu’umo’”.

Ts’o’ok maanal lajunp’éel 
ja’abo’ob káajak u meyaj 
Catia Lattouf de Arída, 
máax ku ch’a’ak u kaláant 
ts’unu’un ucha’an loob ti’, wa 
mina’an u maamaobe’ ti’al 
u jáalk’abtik kéen ts’o’okok. 
Tuláakal le ba’alo’oba’ tu 
yotoch ku beetik, tu noj 
kaajil Ciudad de México.

“Déede tin paalil káajak in 
chíimpoltik u kuxtal ba’alache’ 
tumen máanen ichil u 
múuch’il boy scout”, tu ya’alaj 
Lattouf ti’ k’áatchi’ tsibkal. Tu 
tsikbaltaje’, ka’ach 7 u ja’abile’, 
e’esa’ab ti’ bix u yaabiltik 
ba’alche’ yéetel xíiwo’ob.

Walkila’, 73 u ja’abil. Ti’ 
le ts’ook 11 ja’ab máanja’ane’, 
leti’e’ ba’ax ku meyatika’, 
u kaláantik ts’unu’un, tu 
jo’oloj u píitjo’olt u ts’unu’usil 
koolóon, wa kaanséer, ba’ale’ 
ma’ chéen le chan ch’íich’ 
ku kaláantik, tumen ku 
kaxtik xan u yáantik uláak’ 
máako’ob kéen tsa’ayak wa 
ba’ax k’oja’anil ti’ob. 

U yotoche’, ti’ yaan tu 
múuch’kajtalil Polanco. 
Óoli’ beey jump’éel kúuchil 
ts’akyaj ti’al ts’unu’un; ku 
tukulta’ale’ le chan ch’íich’a’ 
u chíikulal u jeel kuxtal 
wíinik ichil maaya miatsil.

Tu yotoche’ ku kóojol 
ts’unu’un, yaan k’iine’ 
loobilta’an wa óol talam 
yanik ikil u k’askúunta’al 

tu’ux ku yantalo’ob; ku 
ts’a’akal yéetel ku ka’a 
líik’sa’alo’ob tumen Catia 
yéetel tumen Cecilia, 
máax áantik tu yotoch. Ku 
ch’a’ak’abta’al ts’unu’un tak 
kéen u yilo’ob ku yutstal u 
xik’nal tu juunal. 

Ba’ale’, te’e najo’ ku 

k’uchul uláak’ ch’íich’o’ob 
ma’ tu béeytal u xik’nalo’ob. 
U ti’alo’obe’, Catiae’ tu ts’áaj 
jump’éel kúuchil ti’al u 
yantalo’ob yéetel ti’al u 
yáantiko’ob le beyka’aj ku 
páajtal tak kéen kíimiko’ob.

Catia ku tiskbaltike’ 
káaj u kaláantik ts’unu’un 

ka’ach jach táan oka’an 
tu wíinkilal u k’oja’anil 
ts’unu’us; leti’ ku máan 
u k’iin ka’aj k’uch Gucci, 
juntúul u mejenil ts’unu’un 
kaxta’ab yóok’ol bej tumen 
juntúul ko’olel, ba’ale’ 
jujump’íitil úuchik u na’atik 
ba’ax unaj u beetik ti’al u 

kaláantiko’ob.
Kex ma’ u yojel mix 

ba’al yóok’lal ts’unu’une’, 
tu t’anaj juntúul u áamigo 
béeterinaaryóo ti’al u 
tso’olol ti’ ba’ax k’a’abéet ti’al 
u yáantik, beyxan ba’ax 
ts’aako’ob k’a’abéet ti’, u 
yo’och yéetel u jeel ba’alo’ob.

“U kúuchil u ts’a’akal” ts’unu’une’ ku kaláantik le 
chan ch’íich’ wa loobilta’ane’, tu noj kaajil CDMX

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

K’a’ayta’ab U Cha’anil u Jejeláasil Guustos ti’ u lu’umil Yucatán 
tu winalil noviembre; u ka’atéenil u beeta’al te’e lu’umo’ 

CECILIA ABREU

JO’

▲ Jujump’íitil úuchik u bin u kanik Catia bix unaj u ts’a’akiko’ob yéetel ba’ax k’a’abéet ti’ob. Oochel Facebook Terraza Colibrí
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Hoy el tren ya está en sus bases,

y empiezan las vacaciones,

hay que tomar precauciones,

¡con los chamacos sin clases!

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2025 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

Ts’o’ok u k’ujsa’al tak tu kaajil Cancún 
uláak’ óoxp’éel u kóokotsaj Tren Maya 
Arriban a Cancún otros tres vagones del Tren Maya

▲ Yéetel le jejeláas ba’ax taasa’ab le sábado máaniko’, yaan u chúukbesa’al u 
yáax jaatsil tsíimin k’áak’ táan u meyajta’al. Oochel Facebook Mara Lezama

▲ Junto con el convoy que llegó el sábado al destino conformarán el primer 
vehículo del proyecto ferroviario.

 / P 3

Presidente de Ucrania aspira a tener el “mejor 
resultado posible” en próxima cumbre de OTAN

Tras nuevo ataque ONU advierte que Sudán 
está al borde de una guerra civil

México es bicampeón de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe; obtuvo 353 preseas

Zelenskie’ ku ts’íiboltiok ka 
jóok’ok “u jach utsul ba’alo’ob” ti’ 
u múuch’il OTAN ku náats’al

Tu jo’oloj ka’a beeta’ak k’aas Sudáne’, 
ONU ku ya’alik ta’aytak u wáak’al 
ba’ateltáambal te’elo’

Méxicoe’ jp’áat tu yáam yáax kúuchil 
tu keetil Juegos Centroamericanos y 
del Caribe; tu much’aj 353 medaayáas 

AFP / P 28 AFP / P 28 EFE / P 21
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